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Авиошка Профавиа

Мы в Сети

36Модель «Ильи Муромца»,

созданная инженером-технологом

композитного направления

Обнинского НПП «Технология»

Андреем Федоренко, стала

украшением XI шоу-фестиваля

радиоуправляемых авиамоделей

«Тульские крылья», который

прошел 23 июня 2019 года в Туле.

Выполненная в масштабе 1:5

копия воздушного судна 

обладает размахом крыльев 

шесть метров и весом 21 кг.

34Юбилей – это всегда

волнительное и трогательное

событие, особенно когда 

цифры солидные и за плечами

интересная, наполненная яркими

моментами жизнь. А у Алевтины

Николаевны Лаврентьевой,

которая в июне отметила круглую

дату, вся биография целиком 

и полностью посвящена людям,

профсоюзу, предприятию.

Своими воспоминаниями 

о работе на заводе она 

с удовольствием поделилась 

с нами.

38Конференц-зал ЦЗЛ АО

«Алюминий Металлург Рус»

встречал 5 сентября хозяев 

и гостей, приглашенных на

празднование юбилея Профавиа.

85-летие Российского профсоюза

авиационной промышленности –

это весомая дата, и отметить это

событие, стать его частью пришли

все работники предприятия,

которые принимают активное

участие в жизни завода и его

сотрудников, те, кто внес большой

вклад в дело развития <…>

и 

ми!

ей

85 лет назад началась история Российского
профсоюза трудящихся авиационной промышленности. За эти десяC
тилетия пройден славный путь. Профсоюз всегда шел в ногу с работC
никами отрасли, с их заботами и стремлениями, проблемами и достиC
жениями. В разные периоды истории страны он выполнял различные
задачи, но неизменным оставалось одно: его тесная связь с жизнью
трудовых коллективов, забота о социальном благополучии и правоC
вой защищенности авиастроителей.

На сегодняшний день в рядах профсоюза состоит более 300 тысяч
человек, которые входят в состав более чем 220 первичных профсоC
юзных организаций. И сегодня, как и десятилетия назад, Профавиа
является одним из наиболее боеспособных отрядов профдвижения в
России.

Деятельность нашего профсоюза по защите прав работников осуC
ществляется в тесном взаимодействии с органами государственной
власти и работодателями, что образует действенную и четко выстроC
енную систему социального партнерства, которая развивается в рамC
ках отраслевого и корпоративных соглашений, коллективных догоC
воров, повседневного взаимодействия профсоюзных организаций и
работодателей. Ведь без конструктивного диалога, взаимопонимаC
ния, высокой взаимной ответственности сторон невозможно эффекC
тивное выполнение производственной программы, включая гособоC
ронзаказ, военноCтехническое сотрудничество, повышение конкуC
рентоспособности наших предприятий.

В дни празднования юбилея нашего профсоюза есть твердая увеC
ренность, что мы сумеем держать ту высокую планку, которую стаC
вим перед собой, и никогда не будем ее снижать. Это доказывает вся
история нашего профсоюза. У нас есть опыт, кадры, стратегия и такC
тика действий – и это слагаемые успеха.

Поздравляю профсоюзный актив, всех членов профсоюза с этой
знаменательной датой – 85Cлетием Профавиа! Счастья вам, дорогие
друзья, благополучия, крепкого здоровья и уверенности в будущем!

А.В. Тихомиров,
председатель Российского профсоюза трудящихся 

авиационной промышленности

«   »

Уважаемые 
коллеги, друзья!
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В подмосковном Жуковском с 27
августа по 1 сентября прошел 14Cй
Международный авиационноCкосC
мический салон МАКС–2019. В
этом году МАКС ознаменовался
абсолютным рекордом по посещаC
емости, а также значительным увеC
личением деловой активности и
ростом интенсивности проведеC
ний переговоров и встреч.

Посетителям авиасалона были
представлены новейшие образцы
авиационной техники: истребиC
тели СуC57 и СуC35; вертолеты 
КC62, МиC38; самолетCамфибия
БеC200. В рамках летной програмC
мы авиасалона были представлеC
ны опытный образец среднемаC
гистрального самолета МСC21C
300, первый серийный вертолет
МиC38 и истребители пятого 
поколения СуC57.

Реализуя «Программу приориC
тетных направлений деятельносC
ти Профавиа на период до 2021
года» в части дальнейшего развиC
тия социального партнерства, на
площадке МАКС с 27 по 29 авгусC
та (бизнесCдни), а также 30 авгусC
та (первый открытый для всех
желающих день) Российский
профсоюз трудящихся авиационC
ной промышленности заключил

соглашения о взаимодействии и
сотрудничестве с интегрированC
ными структурами, также были
проведены заседания координаC
ционных советов профсоюза.

Стороны социального партнерC
ства через заключенные соглаC
шения договорились о сохранеC
нии сформировавшейся системы
взаимоотношений, в том числе
посредством дальнейшего провеC
дения заседаний координационC
ных советов профсоюза по взаиC
модействию с интегрированныC
ми структурами, обмена инфорC
мацией по социальноCтрудовым
вопросам, содействия в заключеC
нии в организациях коллективC
ных договоров.

Так, 27 августа, в день открытия
авиасалона и визита президента
России Владимира Путина и преC
зидента Турции Реджепа Тайипа
Эрдогана, состоялись запланироC
ванные торжественные подписаC
ния соглашений о взаимодейстC
вии и сотрудничестве с АкциоC
нерным обществом «ТехнодинаC
мика» и Федеральным государстC
венным бюджетным учреждениC
ем «Национальный исследоваC
тельский центр «Институт имени
Н.E. Жуковского».

( р )
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Профавиа и МАКС–2019:
встречи, соглашения,

дискуссии
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Подписание соглашения о взаC
имодействии и сотрудничестве
между акционерным обществом
«Технодинамика» и общественC
ной организацией «Российский
профессиональный союз трудяC
щихся авиационной промышленC
ности» проходило на стенде в паC
вильоне АО «Технодинамика».
Соглашение подписали предсеC
датель Профавиа А.В. Тихомиров
и генеральный директор АО
«Технодинамика» И.Г. Насенков.

В свою очередь подписание соC
глашения о взаимодействии и соC
трудничестве между ФедеральC
ным государственным бюджетC
ным учреждением «НациональC
ный исследовательский центр
«Институт имени Н.E. ЖуковC
ского» и Общественной органиC
зацией «Российский профсоюз
трудящихся авиационной проC
мышленности» состоялось на
стенде ФГБУ «Национальный исC
следовательский центр «ИнстиC
тут имени Н.E. Жуковского». 
Соглашение подписали от ПроC
фавиа председатель профсоюза
А.В. Тихомиров, от Центра –
первый заместитель генеральноC
го директора ФГБУ «НИЦ «ИнC
ститут имени Н.Е. Жуковского»
В.С. Шапкин.

Также 27 августа председатель
Российского профсоюза трудяC
щихся авиационной промышленC
ности А.В. Тихомиров принял
участие в церемонии награждеC
ния премией «Авиастроитель гоC
да» по итогам 2018 года. ЦеремоC
ния награждения лауреатов и
дипломантов состоялась в ЦентC
ральном аэрогидродинамичесC
ком институте имени профессоC
ра Н.Е. Жуковского и была оргаC
низована Союзом авиапроизвоC
дителей России в рамках деловой
программы МАКС–2019.

В рамках третьего бизнесCдня,
29 августа, состоялось заседание
Координационного совета профC
союза по взаимодействию с 
АО «Вертолеты России», на котоC
ром было подписано соглашение
о взаимодействии и сотрудничеC
стве между холдингом и ПрофаC
виа. Соглашение подписали
председатель Профавиа А.В. ТиC
хомиров и генеральный директор
АО «Вертолеты России» А.И. БоC
гинский.

На заседании КоординационC
ного совета с информацией об
актуальных задачах и планах на
предстоящий период выступил
генеральный директор АО «ВерC
толеты России» А.И. Богинский,
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проинформировав участников о
предварительных итогах МАКСа
и перспективах холдинга в мироC
вом вертолетостроении. РуковоC
дители холдинга и Профавиа заC
тронули вопросы предполагаеC
мой загрузки предприятий, такC
же отметив особую роль социальC
ных партнеров в подготовке спеC
циалистов отрасли и значимости
должного мотивирования на выC
полнение поставленных задач.

Помимо этого, на заседании обC
судили выполнение мероприятий
протокола заседания КоординаC
ционного совета от 17 мая 2019
года. Завершая заседание, предC
седатель Профавиа и генеральC
ный директор холдинга ответили
на вопросы членов КоординациC
онного совета.

В этот же день состоялось торC
жественное подписание протокоC
ла о создании совместной комисC
сии по разработке плана мероC

приятий по реализации соглашеC
ния о взаимодействии и сотрудC
ничестве между Российским
профсоюзом трудящихся авиациC

онной промышленности и акциоC
нерным обществом «Концерн РаC
диоэлектронные технологии» на
период с 2020 по 2022 годы. ПроC
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токол подписали председатель
Профавиа А.В. Тихомиров и перC
вый заместитель генерального диC
ректора АО «КРЭТ» В.Л. Зверев.

30 августа состоялось заседаC
ние Координационного совета
профсоюза по взаимодействию с
АО «Объединенная авиастроиC

тельная корпорация». ГенеральC
ный директор ПАО «ОАК» Ю.Б.
Слюсарь проинформировал учаC
стников заседания о перспектиC
вах развития группы ОАК на
2019–2020 годы и обозначил заC
дачи и направления деятельности
на предстоящий период с учетом
выявленных потребностей в заC
казах, сформированных в том
числе в переговорных процессах
на МАКС–2019. Председатель
Профавиа А.В. Тихомиров предC
ложил продолжить практику
проведения встреч представитеC
лей профсоюза с руководителяC
ми дивизионов, сформированC
ных в системе ПАО «ОАК». ТраC
диционно в ходе дальнейшей
дискуссии участники получили
ответы на вопросы от руководстC
ва Профавиа и корпорации. ❑

Отдел социально%трудовых 
отношений Профавиа
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Председатель Российского проC
фессионального союза трудяC
щихся авиационной промышленC
ности А.В. Тихомиров 27 августа
принял участие в церемонии наC
граждения премией «АвиастроиC
тель года» по итогам 2018 года.
Церемония награждения лауреаC
тов и дипломантов состоялась в
Центральном аэрогидродинамиC
ческом институте имени професC
сора Н.Е. Жуковского и была орC
ганизована Союзом авиапроизC
водителей России в рамках делоC
вой программы Международного
авиационноCкосмического салоC
на МАКС–2019.

А.В. Тихомиров, награждая
дипломантов конкурса в номинаC
ции «За подготовку нового покоC
ления специалистов авиастроиC
тельной отрасли среди предприяC
тий», выступил с благодарностью
в адрес организаторов конкурса,
поздравлениями и напутственC
ными словами к лауреатам и дипC
ломантам конкурса, отметив знаC
чимость роли социальных партC
неров в совместной работе по
подготовке нового поколения
специалистов отрасли.

Награды лауреатам конкурса
вручил заместитель председателя
правительства Российской ФедеC
рации Юрий Иванович Борисов.
В свою очередь награды диплоC
мантам, помимо председателя

Профавиа, также вручили: генеC
ральный директор САП Е.А. ГорC
бунов, президент АССАД В.М.
Чуйко, заместитель руководитеC
ля Росстандарта А.П. Шалаев,
председатель правления АО
«АКБ «Новикомбанк» Е.А. ГеорC
гиева, президент САП Ю.Н. КопC
тев, председатель НТС РоскосмоC
са и ГК «Ростех».

Организационным комитетом
конкурса были признаны лауре�
атами:

■ «Лучший инновационный
проект» – АО «Камов»;

■ «За подготовку нового поко�
ления специалистов авиастрои�
тельной отрасли среди предпри�
ятий» – ПАО ОДКCУМПО;

■ «За подготовку нового поко�
ления специалистов авиастрои�
тельной отрасли среди ВУЗов» –
ФГБОУ ВО «Московский авиациC
онный институт» (национальный
исследовательский университет);

■ «За создание новой техноло�
гии» – ФГУП «ЦАГИ» имени проC
фессора Н.Е. Жуковского;

■ «За вклад в обеспечение обо�
роноспособности страны» –
ПАО «НПО «Алмаз» имени акаC
демика А.А. Расплетина – ТОП
«ЛЭМЗ»;

■ «За успехи в создании систем
и агрегатов для авиастроения» –
АО «ОДКCАвиадвигатель»;

■ «За успехи в разработке
авиационной техники и компо�
нентов (ОКБ года)» – АО «ОДКC
Авиадвигатель»;

■ «За вклад в разработку нор�
мативной базы в авиации и
авиастроении» – ЦЭСАТ ФГУП
«ЦАГИ» имени профессора Н.Е.
Жуковского, АО «Вертолеты
России», АО «ОДК», ПАО
«ОАК».

Кроме этого, серебряными
дипломами конкурса были отме�
чены:

■ «Лучший инновационный
проект»: ЗАО «НПО «Магратеп»,
АО «ОДКCКлимов», АО «НавигаC
тор», ФГУП «ГосНИИАС», ПАО
«Корпорация «Иркут»; 

■ «За подготовку нового поко�
ления специалистов авиастрои�
тельной отрасли среди предпри�
ятий»: АО «ОДКCКлимов», АО
«ОДК – Пермские моторы», АО
«Арзамасский приборостроиC
тельный завод им. П.И. ПландиC
на», ОАО «322 Авиаремонтный
завод»; 

■ «За подготовку нового поко�
ления специалистов авиастрои�
тельной отрасли среди ВУЗов»:
ГАПОУ «Казанский авиационноC
технический колледж им. П.В.
Дементьева», ГБПОУ «МосковC
ский колледж бизнесCтехнолоC
гий»; 
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■ «За создание новой техноло�
гии»: ФГУП «ВИАМ», ФГУП
«ГосНИИАС», АО «ОНПП «ТехC
нология» им. А.Г. Ромашина»; 

■ «За вклад в обеспечение обо�
роноспособности страны»: ОКБ
имени А. Люльки – филиал ПАО
«ОДКCУМПО», АО «МВЗ имени
М.Л. Миля»; 

■ «За успехи в создании систем
и агрегатов для авиастроения»:
АО «Электропривод», НОАО
«Гидромаш», АО «УАПО»,
ФГБОУ ВО «Московский авиациC
онный институт» (национальный
исследовательский университет),
ФГУП «ВИАМ», ПАО «Ил», АО
«ПКО «Теплообменник»;

■ «За успехи в разработке
авиационной техники и компо�
нентов (ОКБ года)»: ОКБ имени
А. Люльки – филиал ПАО «ОДКC
УМПО», ПАО «НПП «Аэросила»; 

■ «За вклад в разработку нор�
мативной базы в авиации и
авиастроении»: АО «ЛИИ имени
М.М. Громова» совместно с ПАО

«ОАК», ФГУП «ЦИАМ» имени
П.И. Баранова совместно с АО
«ОДКCАвиадвигатель»;

■ «За успехи в развитии диверси�
фикации производства»: АО
«ГСС», АО «Сарапульский электроC
генераторный завод», АО «Камов».

Дополнительно, интегрированC
ная структура АО «ОбъединенC

ная двигателестроительная корC
порация», предприятия которой
завоевали в сумме больше всего
наград, отмечена золотым диплоC
мом «За вклад в развитие отрас�
ли в 2018 году». ❑

Отдел социально%трудовых
отношений Профавиа
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В Общественной палате РосC
сийской Федерации Викуловым
Сергеем Владимировичем, рукоC
водителем аппарата Профавиа,
заместителем председателя КоC
миссии ОПРФ по социальной поC
литике, трудовым отношениям,
взаимодействию с профсоюзами
и поддержке ветеранов, был проC
веден круглый стол по теме «АкC
туальные проблемы в области охC
раны труда», на котором рассмоC
трены вопросы, связанные с реаC
лизацией государственной полиC
тики в области охраны труда, соC
стоянием условий и охраны труC
да работников на предприятиях
отраслей промышленности, поC
зицией профсоюзов в области
охраны труда, новыми аспектами
в финансировании предупредиC
тельных мер, направленных на
снижение производственного
травматизма и профессиональC
ных заболеваний, специальной

оценкой условий труда, проблеC
мами законодательного и нормаC
тивного регулирования учета и
расследования несчастных слуC
чаев на производстве, периодиC
ческими медицинскими осмотраC
ми и психиатрическими освидеC
тельствованиями работников,
проблемными вопросами произC
водителей СИЗ, охраной труда
адвоката, осуществляющего заC
щиту по назначению государстC
венных органов, внедрением циC
фровых технологий в охране труC
да, обеспечением гарантий реаC
лизации прав граждан на досрочC
ное назначение трудовых пенсий
за работу во вредных условиях
труда, изменениями законодаC
тельства в области охраны труда.

По его итогам подготовлены РеC
комендации Общественной палаC
ты Российской Федерации, котоC
рые направлены для рассмотреC
ния и принятия решения в адрес

председателя правительства РосC
сийской Федерации Медведева
Д.А., председателя ГосударственC
ной Думы Федерального собраC
ния Российской Федерации ВоC
лодина В.В., координатора РосC
сийской трехсторонней комисC
сии по регулированию социальC
ноCтрудовых отношений ГоликоC
вой Т.А., министра труда и социC
альной защиты Российской ФеC
дерации Топилина М.А., руковоC
дителя Федеральной службы по
труду и занятости Иванкова
М.Ю., руководителя ФедеральC
ной службы по экологическому,
технологическому и атомному
надзору Алешина А.В., руководиC
теля Федеральной службы по
надзору в сфере защиты прав поC
требителей и благополучия челоC
века Поповой А.Ю.

Ниже приводим текст РекоменC
даций Общественной палаты
Российской Федерации.
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Общественной палатой РосC
сийской Федерации (далее – ОбC
щественная палата) по инициатиC
ве Комиссии Общественной паC
латы по социальной политике,
трудовым отношениям, взаимоC
действию с профсоюзами и подC
держке ветеранов (далее – КоC
миссия) проведен круглый стол
на тему: «Актуальные проблемы
в области охраны труда» (далее –
круглый стол, мероприятие).

В круглом столе приняли учасC
тие члены Общественной палаC
ты, члены общественных палат
субъектов Российской ФедераC
ции, представители МинистерстC
ва труда и социальной защиты
Российской Федерации, ОбщестC
венного совета при МинистерстC
ве труда и социальной защиты
Российской Федерации, трудовоC
го арбитража, общественных орC

ганизаций, в том числе объединеC
ний работодателей и профессиоC
нальных союзов, объединений
медицинских организаций, спеC
циализирующихся на медицине
труда, научного сообщества, наC
учноCмедицинских организаций,
общественные эксперты.

Участниками круглого стола отC
мечена социальная значимость
темы, выбранной для обсуждеC
ния, поскольку уровень органиC
зации охраны труда оказывает
прямое влияние на сохранность
жизни и состояние здоровья раC
ботника.

В ходе круглого стола рассмотC
рены вопросы, связанные с
обеспечением прав работников
на безопасные условия и охрану
труда, состоянием организации
охраны труда работодателями,
реализацией действующих норC

мативных правовых актов в обC
ласти охраны труда, а также опC
ределена задача по выработке
предложений, направленных на
решение практических проC
блем, возникающих при развиC
тии системы управления охраC
ной труда, обеспечение защиты
прав и законных интересов раC
ботников, сохранение их жизни
и здоровья в процессе трудовой
деятельности.

На круглом столе представитеC
лями Минтруда России представC
лена оперативная информация
по итогам 2018 года, характеризуC
ющая текущую ситуацию в облаC
сти охраны труда (данные уточC
няются).

Так, отмечено, что в 2018 году
на производстве погибло 1323 раC
ботника (примерно на 20 проценC
тов меньше, чем в 2017 году). При
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этом с 2007 года отмечается сниC
жение этого показателя в 3,5 раза
(в 2007 году было зафиксировано
4583 погибших).

Фиксируется сокращение коC
личества случаев, приводящих к
утрате трудоспособности и инваC
лидизации. В 2018 году зафиксиC
ровано 5069 таких случаев (в 2017
году – 6240).

За последнее десятилетие в 2,7
раза уменьшилось количество неC
счастных случаев (в 2007 году быC
ло зафиксировано 13722 случая).
Отмечается устойчивая тенденC
ция снижения уровня производC
ственного травматизма. В разрезе
видов экономической деятельносC
ти на первом месте по рассматриC
ваемому показателю традиционC
но отрасль строительства (282 поC
гибших, 21 % от общего количестC
ва); на втором – обрабатываюC
щее производство, индустриальC
ный сектор – 230 человек (17 %);
на третьем – сельское, лесное хоC
зяйство, рыбоводство (176 погибC
ших); на четвертом – транспорт
– 158 погибших; на пятом месте
добыча полезных ископаемых –
101 человек (7,5 %).

Однако, несмотря на устойчиC
вую тенденцию снижения, уроC

вень производственного травмаC
тизма не является удовлетвориC
тельным. Любая крупная техноC
генная авария влечет случаи
травматизма, нивелируя общее
снижение показателя. В связи с
этим необходимо обеспечить
дальнейшие анализ и совершенC
ствование вопросов, связанных с
охраной труда, в том числе выявC
ление и решение системных проC
блем, среди которых участники
отметили следующие:

1. Регулирование отношений в
сфере охраны труда в настоящее
время представлено большим коC
личеством нормативных правоC
вых актов и иных документов
(отраслевых и межотраслевых),
содержащих требования по
обеспечению охраны труда, коC
торые не синхронизированы
между собой. Действующее реC
гулирование нельзя признать доC
статочно эффективным, поC
скольку оно не обеспечивает в
должной мере безопасность раC
ботников и рабочих мест, о чем
свидетельствуют ежегодные поC
казатели несчастных случаев и
пострадавших в них.

Требуется гармонизация норC
мативноCправовой базы в сфере

охраны труда, которая должна
обеспечить четкость, понятC
ность и взаимное соответствие
всех актов.

При развитии трудового закоC
нодательства необходимо опреC
делить приоритет введения мер,
ориентированных на профилакC
тику и предупреждение произC
водственного травматизма и проC
фессиональных заболеваний. 

При этом важным представляC
ется обеспечение эффективносC
ти правоприменения действуюC
щих норм, постоянный анализ и
мониторинг, по результатам коC
торых целесообразно принимать
решения, направленные на соC
вершенствование действующего
нормативного правового регулиC
рования и правоприменительной
практики.

При проектировании правовых
актов и выработке управленчесC
ких решений в рассматриваемой
сфере также представляется поC
лезным осуществление анализа
реализации в других государстC
вах политики в сфере охраны
труда и использование применяC
емых за рубежом инновационC
ных и подтвердивших свою эфC
фективность инструментов.
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2. В настоящее время опредеC
лена масштабная задача по переC
ходу на управление профессиоC
нальными рисками1.

Однако предполагается, что
весь комплекс мероприятий в
рамках указанной задачи будет
выполняться службой охраны
труда организации без увеличеC
ния ее численности, что ставит
под угрозу эффективность такой
деятельности.

По мнению участников круглоC
го стола, необходимо нормативC
ное закрепление требований к
численности работников службы
охраны труда в организациях.

3. Средства индивидуальной
защиты (далее – СИЗ) являются
важным элементом, позволяюC
щим предотвратить или уменьC
шить воздействие на работников
вредных и опасных производстC
венных факторов. Специалисты
по промышленной гигиене и
профессиональным заболеваниC
ям отмечают, что в системе заC
щиты от вредных производстC
венных факторов использоваC
ние СИЗ является одним из эфC
фективных методов, применяеC
мых в настоящее время. Их исC
пользование в случаях, когда беC
зопасность работ не может быть
обеспечена конструкцией обоC
рудования, организацией произC
водственных процессов, архиC
тектурноCпланировочными реC
шениями и средствами коллекC
тивной защиты, является едва ли
не единственным способом заC
щиты работника.

Вместе с тем, по мнению участC
ников круглого стола, действуюC
щая система нормативных праC
вовых актов, регулирующая воC
просы обеспечения работников
и использования ими СИЗ, ввиC
ду сложности и негибкости не
отвечает цели обеспечения безоC
пасности работника при исполC
нении им трудовой функции.

По оценкам участников кругC
лого стола, в настоящее время
действует 74 типовых отраслеC
вых нормы, которыми предусмоC
трено использование более 350
видов СИЗ (по результатам анаC
лиза СПС «КонсультантПлюс»).
Для обеспечения работников одC
ной профессии (должности) по
одной отрасли в среднем необC

ходимо сопоставить положения
четырех типовых норм, что наC
кладывает издержки на работоC
дателя и усложняет процесс
обеспечения работников СИЗ.

При этом в указанных отраслеC
вых типовых нормах закреплеC
ны исчерпывающие перечни
СИЗ, которыми необходимо
обеспечить работника по соотC
ветствующей профессии (должC
ности), что не позволяет работоC
дателю использовать комбиниC
рованные СИЗ, которые защиC
щают работника от воздействия
одновременно нескольких факC
торов. 

Наряду с указанными проC
блемными вопросами, вытекаюC
щими из несовершенства отрасC
левого регулирования норм по
обеспечению работников СИЗ,
участники мероприятия отметиC
ли неэффективность подходов,
применяемых организациями
при закупке СИЗ. Зачастую раC
ботодатели экономят, выбирая
СИЗ по признаку наименьшей
стоимости, которые не всегда отC
личаются качеством и эффекC
тивностью.

При этом актуальным является
вопрос о качестве СИЗ, испольC
зуемых на рабочих местах. В
действующих нормативных праC
вовых актах четко не урегулироC
вана процедура продления срока
использования СИЗ, поэтому в
большинстве организаций она
носит формальный характер.

Для решения перечисленных в
настоящем пункте проблем треC
буется актуализация требований
(подходов), в том числе нормаC
тивных правовых, по обеспечеC
нию работников СИЗ с целью
обеспечения учета фактических
условий труда при их выборе и
принятии решения о продлении
срока их использования. ЦелеC
сообразно при регулировании
вопросов обеспечения работниC
ков СИЗ установить возможC
ность учета фактических опасC
ных факторов и рисков, которые
характерны для рабочих мест, и
технических характеристик, коC
торые указаны в документации
и сроках эксплуатации СИЗ.

4. В связи с развитием цифроC
вых технологий появляются ноC
вые технологические решения в

сфере охраны труда, в том числе
высокотехнологичные средства
индивидуальной защиты (наприC
мер, промышленные экзоскелеC
ты, наносимые датчики, которые
позволяют исключить присутстC
вие работника в опасных зонах,
осуществлять мониторинг состоC
яния здоровья в режиме реальC
ного времени, новая система
дистанционного обучения с исC
пользованием виртуальной, доC
полненной реальности и проч.).

В законодательстве РоссийC
ской Федерации не урегулироC
ваны указанные современные
тенденции. По мнению участниC
ков круглого стола, целесообразC
но создать рабочую группу с учаC
стием представителей Минтруда
России, Минздрава России,
Фонда социального страхования
Российской Федерации, целью
деятельности которой опредеC
лить способствование внедреC
нию новых технологий, законоC
дательное регулирование их
внедрения (использования) в
производственные процессы, в
том числе в систему охраны труC
да, стимулирование развития
новых технологий в сфере охраC
ны труда.

5. Действующий порядок обуC
чения по охране труда2 не обесC
печивает должное качество обуC
чения по следующим причинам:

а) в настоящее время реализуC
ется программа обучения, по заC
вершении которой обучающей
организацией, включенной
Минтрудом России в реестр акC
кредитованных организаций,
оказывающих услуги в области
охраны труда, выдается удостоC
верение. Однако процедура конC
троля знаний, которая в настояC
щее время осуществляется обуC
чающими организациями, не
контролируется ни аккредитиC
рующими, ни надзорными оргаC
нами;

б) отсутствует информация об
осуществлении обучающими орC
ганизациями контроля знаний,
не предусмотрено ведение реесC
тра лиц, которые прошли конC
троль знаний.

В настоящее время процедура
выдачи удостоверений подверC
жена рискам фальсификации,
поскольку не обеспечен их учет
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1 Государственная программа Российской Федерации «Содействие занятости населения», утвержденная постановлением Правительст�
ва Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 298.

2 Статья 225 Трудового кодекса, постановление Минтруда России, Минобразования России от 13 января 2003 года № 1/29 «Об утверж�
дении Порядка обучения по охране труда и проверки знаний требований охраны труда работников организаций» (зарегистрировано в Мин�
юсте России 12 февраля 2003 года, регистрационный № 4209).
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с использованием цифровых
технологий, не предусмотрено
ведение соответствующих реесC
тров.

По мнению участников кругC
лого стола, необходимо обеспеC
чить эффективность обучения,
ориентировав программы на адC
ресность. Обучающие програмC
мы, используемые в организаC
циях, необходимо разрабатыC
вать и развивать с учетом осоC
бенностей профессий, специC
альностей и должностей работC
ников, рисков и опасных фактоC
ров, которые характерны для соC
ответствующих рабочих мест, а
также требований к процессам
управления и мерам обеспечеC
ния безопасности, содержащимC
ся в действующих нормативных
правовых актах и иных докуC
ментах.

6. В настоящее время при оргаC
низации мероприятий по охране
труда (обучение, инструктироC
вание, выдача нарядовCдопусков
на выполнение опасных работ)
для фиксации прохождения всех
предусмотренных процедур исC
пользуются бумажные носители
(журналы, протоколы) (по оценC
кам участников мероприятия, на
одного работника в год прихоC
дится более 30 записей). БумажC
ные носители требуют правильC
ного хранения. Отсутствие цифC
ровизации указанных процессов
препятствует обеспечению каC
чественного внутреннего аудита
и внешнего контроля надзорныC
ми органами.

Требуется развитие нормативC
ноCправовой базы в целях заC
крепления цифровых способов
фиксации действий работодатеC
лей и работников при организаC
ции охраны труда (электронные
аналоги бумажных носителей,
содержащих подтверждение
прохождения работником соотC
ветствующей процедуры). СоC
здание и ведение электронных
реестров позволит оптимизироC
вать издержки работодателя и
работника, обеспечить операC
тивную передачу надзорным орC
ганам информации для анализа.

7. Дублирование контрольноC
надзорных мероприятий. ОтсутC

ствие гармонизированных треC
бований в нормативных правоC
вых актах федеральных органов
исполнительной власти (МинтC
руд России, Роструд, РоспотребC
надзор, Ростехнадзор) приводит
к дублирующим и неэффективC
ным действиям при осуществлеC
нии ими контрольноCнадзорных
полномочий в сфере охраны
труда. 

В связи с этим в рамках реалиC
зуемой в настоящее время реC
формы контрольноCнадзорной
деятельности (так называемый
механизм «регуляторной гильоC
тины»)3 представляется необхоC
димым оптимизировать положеC
ния нормативных правовых акC
тов в сфере охраны труда, содерC
жащие требования к работодаC
телям и устанавливающие полC
номочия контрольноCнадзорных
органов, а также активизироC
вать работу по гармонизации
нормативных правовых актов с
целью исключения дублируюC
щих и (или) противоречивых
требований контрольноCнадзорC
ных органов.

8. Участниками мероприятия
отмечена необходимость актиC
визации применения на практиC
ке положений Федерального заC
кона от 21 июля 1997 года № 116C
ФЗ «О промышленной безопасC
ности опасных производственC
ных объектов» в части привлечеC
ния Ростехнадзором к осуществC
лению общественного контроля
общественных инспекторов из
числа профсоюзных инспектоC
ров труда.

9. В настоящее время в сфере
охраны труда одновременно исC
пользуются два оценочных инстC
рументария – методика провеC
дения специальной оценки услоC
вий труда (далее также – СОC
УТ), утвержденная приказом
Минтруда России от 24 января
2014 года № 33н (зарегистрироC
ван в Минюсте России 21 марта
2014 года, регистрационный №
31689), и оценка производственC
ной среды4, которой руководстC
вуется Роспотребнадзор и рабоC
тодатели при проведении произC
водственного контроля в органиC
зации.

По мнению участников мероC
приятия, применяемые в настояC
щее время методы позволяют
получить лишь общее представC
ление о воздействии опасных
факторов и вероятности причиC
нения вреда здоровью, отсутстC
вует единая система мониторинC
га производственной среды, соC
стояния здоровья и трудоспоC
собности работника. Подобное
общее представление о професC
сиональных рисках влияет на
сбор статистических сведений.

Необходим единый универC
сальный оценочный инструC
мент, который будет использоC
ваться Минтрудом России и
Роспотребнадзором для оценки
условий труда на рабочем месC
те. Целесообразно с привлечеC
нием ФГБНУ «НаучноCисследоC
вательский институт медицины
труда имени академика Н.Ф.
Измерова» обеспечить разраC
ботку единой методики оценки
условий труда на рабочем месC
те, которая будет служить перC
вичным инструментарием и в
дальнейшем будет использоC
ваться для оценки риска в цеC
лом в организации.

10. В ходе обсуждения указано
на негативную роль фрагменC
тарной статистики, которая заC
трудняет разработку и применеC
ние современных страховых меC
ханизмов компенсации утраты
трудоспособности работника.

Используемая статистическая
база в области охраны труда дает
лишь общее представление о
профессиональной рисках. При
этом отсутствует оценка последC
ствий профессионального риска
в долгосрочной перспективе.

11. В ходе реализации законоC
дательства о СОУТ профсоюзC
ные организации, предприятия,
учреждения и наемные работниC
ки столкнулись с проблемами,
обусловленными несовершенстC
вом нормативноCправовой базы. 

Так, Федеральный закон от 28
декабря 2013 года № 426CФЗ «О
специальной оценке условий
труда» предусматривает процеC
дуры, необоснованно сокращаC
ющие объем гарантий и компенC
саций за работу во вредных 
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3 Подпункт «б» пункта 3 перечня поручений Президента России по реализации Послания Президента России Федеральному Собра�
нию от 26 февраля 2019 года № Пр�294; резолюция Председателя Правительства Российской Федерации от 30 января 2019 года N
ДМ�П36�608; указания Председателя Правительства Российской Федерации от 6 июня 2019 года об обеспечении выполнения отдель�
ных поручений по выполнению Послания Президента России Федеральному Собранию, направленных на реализацию механизма «ре�
гуляторной гильотины».

4 Статья 11 Федерального закона от 30 марта 1999 года № 52�ФЗ «О санитарно�эпидемиологическом благополучии населения», сани�
тарные правила СП 1.1.1058�01 «Организация и проведение производственного контроля за соблюдением санитарных правил и выполне�
нием санитарно�противоэпидемических (профилактических) мероприятий».
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условиях труда, предусмотренных
трудовым законодательством:

■ идентификация вредных
факторов на основании классиC
фикатора. Представленный
Минтрудом России классификаC
тор необоснованно исключает
из процедуры оценки широкий
круг вредных факторов, ранее
(до вступления в силу указанноC
го федерального закона) подлеC
жавших оценке;

■ предусмотрена возможность
снижения класса условий труда
на одну степень и более в случае
применения эффективных СИЗ.
Применение СИЗ любой эффекC
тивности не обеспечивает безоC
пасность условий труда, если
они таковыми не являются;

■ исключение из оценки услоC
вий труда фактора травмоопасC
ности – основного фактора,
оказывающего воздействие на
здоровье работников на рабоC
чих местах, что препятствует поC
лучению достоверной информаC
ции о безопасности рабочего
места, определению и выработC
ке профилактических мероприC
ятий;

■ в связи с отсутствием оценки
травмоопасности теряет смысл
норма статьи 17 Федерального
закона от 28 декабря 2013 года №
426CФЗ «О специальной оценке
условий труда» о проведении
внеплановой СОУТ при несчастC
ном случае в результате воздейC
ствия на работника вредных и
(или) опасных производственC
ных факторов. Статистика проC
изводственного травматизма поC
казывает, что несчастные слуC
чаи, произошедшие по причине
воздействия вредных факторов
(например, острое отравление),
составляют небольшую часть обC
щего количества случаев произC
водственного травматизма. ПроC
ведение внеплановой оценки не
повлечет показательных резульC
татов, поскольку опасные факC
торы (воздействие которых на
работника может привести к его
травме) не оцениваются, а лишь
приведет к нецелесообразным
затратам организаций.

Практика применения МетоC
дики проведения специальной
оценки условий труда, утвержC
денной приказом Минтруда РосC
сии от 24 января 2014 года № 33н
(зарегистрирован в Минюсте
России 21 марта 2014 года, региC
страционный № 31689) (далее
также – Методика), выявила
следующие недостатки: 

1) исключение оценки микроC
климата на открытом воздухе
искажает характеристику услоC
вий труда работников организаC
ций социально значимых видов
экономической деятельности
(строительство, транспорт, энерC
гетика, связь);

2) исключение из оценки микC
роклимата в закрытых помещеC
ниях при отсутствии технологиC
ческих источников нагрева или
охлаждения скрывает проблемы
в обеспечении нормальных усC
ловий труда в теплые периоды
(работники жалуются на теплоC
вые удары и перегрев), а длиC
тельное воздействие холодной
температуры влечет развитие
респираторных заболеваний,
бесплодие;

3) исключение из оценки естеC
ственного освещения необъекC
тивно искажает условия труда
продавцов, операторов и конC
сультантов в крупных торговых
центрах, работников, занятых на
подземных работах, в складских
помещениях. Отсутствие естестC
венного света нарушает биохиC
мические процессы, влияет на
психоэмоциональное состояние
работников, провоцирует стресC
совые ситуации и как следствие
– обострение заболеваний и гиC
бель людей, что подтверждается
научными обоснованиями;

4) упрощение оценки напряC
женности трудового процесса за
счет исключения показателей
эмоциональных и интеллектуC
альных нагрузок создало протиC
воречия в действующем законоC
дательстве. Это отразилось на
характеристике труда социальC
но значимых сфер (образование
и здравоохранение), испытываC
ющих дефицит квалифицироC
ванного персонала. Данная проC
блема затронула также руковоC
дителей производственных подC
разделений, в отношении котоC
рых действующее законодательC
ство предусматривает уголовC
ную и административную ответC
ственность в случае причинения
вреда жизни и здоровью подчиC
ненного персонала, хотя по
предлагаемой методике их услоC
вия труда считаются нормальныC
ми и не стрессовыми. КоличестC
во летальных случаев на произC
водстве, основной причиной коC
торых является производственC
ный стресс, сравнимо со смерC
тельным травматизмом;

5) приложение № 9 к Методике
устанавливает, что отнесение

условий труда по классу (подC
классу) условий труда при возC
действии биологического фактоC
ра осуществляется только в отC
ношении рабочих мест органиC
заций, имеющих разрешительC
ные документы (лицензии) на
право выполнения работ с патоC
генными биологическими агенC
тами (ПБА) I – IV групп патогенC
ности и возбудителями паразиC
тарных болезней. 

Данная норма вступает в проC
тиворечие с требованиями ФеC
дерального закона от 4 мая 2011
года № 99CФЗ «О лицензироваC
нии отдельных видов деятельноC
сти» и постановления ПравиC
тельства Российской Федерации
от 16 апреля 2012 года № 291 «О
лицензировании медицинской
деятельности (за исключением
указанной деятельности, осущеC
ствляемой медицинскими оргаC
низациями и другими организаC
циями, входящими в частную сиC
стему здравоохранения, на терC
ритории инновационного центC
ра «Сколково»)».

Большинство медицинских орC
ганизаций работает с этими факC
торами, оказывает медицинскую
помощь пациентам – носителям
этих факторов, но условия труда
этих работников не содержат соC
ответствующих подтверждений,
что препятствует установлению
для данных работников не только
гарантий и компенсаций, но и
профессиональных заболеваний.

12. Статья 226 Трудового коC
декса определяет порядок фиC
нансирования мероприятий по
улучшению условий и охраны
труда.

Финансирование указанных
мероприятий осуществляется за
счет средств федерального бюдC
жета, бюджетов субъектов РосC
сийской Федерации, местных
бюджетов, внебюджетных исC
точников в порядке, установленC
ном федеральными законами и
иными нормативными правовыC
ми актами Российской ФедераC
ции, законами и иными нормаC
тивными правовыми актами
субъектов Российской ФедераC
ции, нормативными правовыми
актами органов местного самоC
управления (часть первая).

Согласно части третьей статьи
226 Трудового кодекса финансиC
рование мероприятий по улучC
шению условий и охраны труда
работодателями (за исключениC
ем государственных унитарных
предприятий и федеральных учC
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реждений) осуществляется в
размере не менее 0,2 процента
суммы затрат на производство
продукции (работ, услуг).

Учитывая исключение, содержаC
щееся в статье 226 Трудового коC
декса, средства на финансироваC
ние мероприятий по улучшению
условий и охраны труда для госуC
дарственных унитарных предприC
ятий и федеральных учреждений
не предусматриваются. 

В связи с этим целесообразно
исключить из пункта 3 статьи
226 Трудового кодекса словосоC
четание «(за исключением госуC
дарственных унитарных предC
приятий и федеральных учрежC
дений)». Это позволит предусмоC
треть финансирование мероC
приятий по улучшению условий
и охраны труда в этих предприяC
тиях и учреждениях.

13. Основные проблемы, возC
никающие при проведении пеC
риодических медицинских осC
мотров:

а) недооценка производственC
ных факторов и их уровней на
рабочих местах при проведении
СОУТ делает невозможным расC
чет и анализ профессиональных
рисков на предприятиях, не позC
воляет своевременно разрабаC
тывать и проводить профилактиC
ческие мероприятия.

Согласно анализу, представC
ленному ФГБНУ «НаучноCисслеC
довательский институт медициC
ны труда имени академика Н.Ф.
Измерова», не формируются
группы риска по развитию проC
фессиональных заболеваний
лиц, имеющих ранние признаки
воздействия вредных производC
ственных факторов на состояC
ние здоровья работников, а такC
же лиц, нуждающихся в провеC
дении профилактических и реаC
билитационных мероприятий,
направленных на сохранение
здоровья и восстановление труC
доспособности.

Кроме того, при проведении
периодических медицинских осC
мотров не выявляются начальC
ные формы профессиональных
заболеваний, не анализируются
результаты выполнения рекоC
мендаций предыдущего года;

б) низкая обеспеченность и
укомплектованность медицинC
ских организаций врачамиC
профпатологами, невысокий
уровень подготовки врачей по
специальности «ПрофпатолоC
гия», большая часть профпатоC
логов работает по совместительC

ству, вопросами профпатологии
занимаются заведующие полиC
клиниками и отделениями проC
филактики, врачиCспециалисты,
в ряде медицинских организаC
ций в состав врачебной медиC
цинской комиссии включаются
фельдшеры, стоматологи, участC
вующие в периодических медиC
цинских осмотрах в качестве
врачейCспециалистов.

Кроме того, отмечается стремC
ление медицинских организаC
ций сохранить коммерческие отC
ношения с работодателями, явC
ляющимися заказчиками провеC
дения периодических медицинC
ских осмотров.

Указанные факторы приводят
к формальному проведению пеC
риодических медицинских осC
мотров и экспертизы профессиC
ональной пригодности.

Также сложившаяся ситуация
объясняется недостатками оргаC
низации и качества проведения
периодических медицинских осC
мотров работающих, отсутствиC
ем правовых и экономических
санкций за сокрытие профессиC
ональных заболеваний, низкой
мотивацией работодателя к ранC
нему выявлению профессиоC
нальных заболеваний;

в) при организации обязательC
ного психиатрического освидеC
тельствования отмечаются слеC
дующие проблемные вопросы:

■ низкая осведомленность раC
ботодателей о необходимости
проведения указанной процедуC
ры для отдельных категорий раC
ботников;

■ перечень медицинских псиC
хиатрических противопоказаC
ний для осуществления отдельC
ных видов профессиональной
деятельности и деятельности,
связанной с источником повыC
шенной опасности утвержден
постановлением Совета МинисC
тров – Правительством РоссийC
ской Федерации от 28 апреля
1993 года № 377, требует актуаC
лизации (последние изменения
были внесены в 2002 году);

■ отсутствуют инструменты,
позволяющие отстранить от раC
боты лиц, употребляющих нарC
котические средства;

■ недостаточное количество
организаций, имеющих лиценC
зию, необходимую для осущеC
ствления психиатрического осC
видетельствования. Многие из
них не проводят процедуру элекC
троэнцефалографии головного
мозга, которая в настоящее вреC

мя является единственным инстC
рументом выявления эпилепсии.

При этом целями и ожидаемыC
ми результатами от проведения
периодических медицинских осC
мотров должны являться:

■ повышение заинтересованC
ности работника в прохождении
работниками медицинских осC
мотров, отражающих реальное
состояние их здоровья;

■ предупредительный харакC
тер профилактических мероприC
ятий;

■ изменение отношения работC
ников к своему здоровью;

■ снижение заболеваемости и
сохранение квалифицированноC
го персонала;

■ повышение эффективности
и результативности работы;

■ сокращение издержек, выC
званных человеческим фактором;

■ экономический эффект.
Для решения перечисленных в

настоящем пункте проблем, а
также достижения целей и ожиC
даемых результатов периодичесC
ких медицинских осмотров
представляется необходимым:

1) обеспечение взаимодейстC
вия центров профпатологии меC
дицинских и научноCмедицинC
ских организаций, которое буC
дет способствовать решению воC
просов, возникающих при оргаC
низации лечебноCдиагностичесC
кой деятельности, проведении
медицинских осмотров, соверC
шенствовании методологии веC
дения отчетных форм и иных
экспертных вопросов;

2) внедрение технологий телеC
медицины в практику проведеC
ния периодических медицинC
ских осмотров, экспертизы проC
фессиональной пригодности;

3) формирование алгоритмов
по контролю качества проведеC
ния периодических медицинC
ских осмотров медицинскими
организациями;

4) ведение единого реестра меC
дицинских осмотров, что позвоC
лит отслеживать некачественC
ных поставщиков услуг, будет
способствовать упрощению раC
боты центров профпатологии,
ответственных за консолидацию
и анализ информации по резульC
татам проведения медицинских
осмотров, новых медицинских
организаций (при смене поставC
щика), обеспечит возможность
отслеживать наличие хроничесC
ких заболеваний работников,
которые они стремятся скрыть
при прохождении медицинских
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осмотров, увеличит преемственC
ность в работе медицинских орC
ганизаций, участвующих в проC
ведении медицинских осмотров
и центров профпатологии.

14. В настоящее время отсутстC
вует единый объективный подC
ход при назначении гарантий и
компенсаций за работу во вредC
ных условиях труда.

По мнению участников кругC
лого стола, целесообразно устаC
новление в законодательстве
Российской Федерации диффеC
ренцированного подхода к наC
значению гарантий и компенсаC
ций за работу во вредных услоC
виях труда. 

Учитывая, что в процессе труC
довой деятельности на работниC
ков воздействуют вредные проC
изводственные факторы разной
степени, которые вызывают разC
ные по тяжести функциональC
ные изменения в организме, по
мнению участников круглого
стола, целесообразно устаноC
вить дифференцированный подC
ход при установлении гарантий
и компенсаций за работу во
вредных и опасных условиях
труда. При этом при установлеC
нии их размеров предлагается
использовать ранее действовавC
ший подход, который в зависиC
мости от фактического состояC
ния условий труда предусматриC
вал доплаты в размере от 4 % до
24 %5.

По результатам обсуждения
участниками мероприятия МинC
труду России предложено расC
смотреть вопрос о разработке
проектов законодательных акC
тов, предусматривающих:

■ дифференцированный подC
ход при установлении доплат к
тарифной ставке (окладу) за раC
боту во вредных и (или) опасных
условиях труда;

■ единый подход при определеC
нии размеров компенсации в
случае смерти работника на проC
изводстве и выплаты семье поC
гибшего при аварии на опасном
объекте.

15. Участники мероприятия отC
метили несовершенство дейстC
вующего правового регулироваC
ния вопросов обеспечения гаC
рантий работникам, работаюC
щим во вредных условиях труда,
в части досрочного назначения
им трудовой пенсии. 

Пункт 6 статьи 30 ФедеральноC
го закона от 28 декабря 2013 года
№ 400CФЗ «О страховых пенсиC
ях» предусматривает, что периоC
ды работы, дающие право на доC
срочное назначение страховой
пенсии, засчитываются в стаж
при условии начисления и уплаC
ты страхователем (работодатеC
лем) страховых взносов. В слуC
чае неуплаты работодателями
дополнительных страховых
взносов за работу во вредных усC
ловиях труда работники, прораC
ботавшие в этих условиях, не
имеют права включить этот стаж
для назначения пенсии.

В связи с этим целесообразно
рассмотреть вопрос о внесении
в рассматриваемый в настоящем
пункте федеральный закон изC
менений, гарантирующих обесC
печение конституционного праC
ва работников на пенсионное
обеспечение независимо от факC
та уплаты работодателем начисC
ленных страховых взносов в
Пенсионный фонд Российской
Федерации.

16. По мнению участников
круглого стола, необходимо внеC
дрять механизмы поощрения и
мотивации компаний, реализуюC
щих лучшие эффективные пракC
тики в сфере охраны труда. 

Например, целесообразно внеC
дрение государственных рейC
тингов (с их опубликованием).
Это будет стимулировать рабоC
тодателей улучшать свою деяC
тельность в области обеспечеC
ния безопасности работников.
При этом показатели, которые
будут использоваться для подгоC
товки рейтинга, должны быть
открытыми.

Кроме того, участниками кругC
лого стола рассмотрен проект
федерального закона «О внесеC
нии изменений в Трудовой коC
декс Российской Федерации (в
части совершенствования мехаC
низмов предупреждения произC
водственного травматизма и
профессиональной заболеваеC
мости, соблюдения трудового заC
конодательства и иных нормаC
тивных правовых актов, содерC
жащих нормы трудового права)»
(далее – законопроект).

Законопроект разработан
Минтрудом России, размещен 4
сентября 2018 года на ФедеральC
ном портале проектов нормативC

ных правовых актов по ссылке:
https://regulation.gov.ru/p/20
212 для общественного обсуждеC
ния.

Согласно пояснительной запиC
ске в законопроекте предлагаетC
ся внести изменения в Трудовой
кодекс Российской Федерации,
которые предусматривают:

■ структурирование основных
процедур управления охраной
труда у работодателя с уточнеC
нием прав и обязанностей субъC
ектов трудовых отношений, а
также порядка деятельности соC
зданных у работодателя службы
и комитета (комиссии) по охраC
не труда при осуществлении упC
равления охраной труда;

■ повышение уровня защиты
прав работников на труд в услоC
виях, отвечающих требованиям
охраны труда, посредством устаC
новления запрета на работу в
опасных условиях труда;

■ внедрение управления проC
фессиональными рисками в сисC
тему управления охраной труда;

■ внедрение института самоC
стоятельной оценки соблюдения
требований трудового законодаC
тельства и иных нормативных
правовых актов, содержащих
нормы трудового права (самоC
контроля), основным инструC
ментом которой должны стать
проверочные листы на соответC
ствие требованиям трудового заC
конодательства. В законопроекC
те редусматривается добровольC
ность внедрения работодателя
такой системы;

■ модернизацию существуюC
щего подхода в реализации мер
безопасности посредством переC
хода от предоставления средств
индивидуальной защиты в завиC
симости от наименования проC
фессии (должности) занятого на
конкретном рабочем месте раC
ботника (списочный подход), к
обеспечению средствами индиC
видуальной защиты в зависимоC
сти от имеющихся на рабочем
месте вредных производственC
ных факторов;

■ совершенствование процедуC
ры расследования и учета несчаC
стных случаев на производстве с
целью предотвращения сокрыC
тия микроповреждений (микроC
травм).

По результатам рассмотрения, в
целях совершенствования мехаC
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низмов охраны труда, в том числе
инструментов учета и расследоваC
ния несчастных случаев на произC
водстве, участниками мероприяC
тия отмечена необходимость доC
полнения законопроекта рядом
положений, предусматривающих
следующие изменения (дополнеC
ния) в Трудовой кодекс:

1) целесообразно передать
функцию работодателя (его
представителя) по формироваC
нию комиссий по расследоваC
нию несчастных случаев при наC
ступлении группового несчастC
ного случая, несчастного случая,
в результате которого один или
несколько пострадавших полуC
чили тяжелые повреждения здоC
ровья, либо несчастного случая
(в том числе группового) со
смертельным исходом (как это
предусмотрено в настоящее вреC
мя общими положениями статьи
229 Трудового кодекса) территоC
риальному органу Роструда в соC
ответствующем субъекте РосC
сийской Федерации.

Подобная практика в соответC
ствии с частью тринадцатой стаC
тьи 229 Трудового кодекса, приC
казом Федеральной службы по
экологическому, технологичесC
кому и атомному надзору от 19
августа 2011 года № 480 «Об утC
верждении Порядка проведения
технического расследования
причин аварий, инцидентов и
случаев утраты взрывчатых маC
териалов промышленного назнаC
чения на объектах, поднадзорC
ных Федеральной службе по
экологическому, технологичесC
кому и атомному надзору» (зареC
гистрирован в Министерстве
юстиции Российской ФедераC
ции 8 декабря 2011 года, регистC
рационный № 22520) применяетC
ся при организации расследоваC
ний причин несчастных случаев
и инцидентов, происшедших на
опасных производственных объC
ектах (ОПО). В таких случаях соC
став комиссии определяется
территориальными органами
Ростехнадзора, представитель
которого возглавляет указанную
комиссию;

2) предлагается о происшедC
шем несчастном случае инфорC
мировать наряду с органами
прокуратуры, как это предусмоC
трено в действующей редакции
статьи 228.1 Трудового кодекса,
также соответствующие терриC
ториальные органы СледственC
ного комитета Российской ФедеC
рации;

3) Трудовой кодекс, иные закоC
нодательные акты, регулируюC
щие специальные правоотношеC
ния, и подзаконные нормативC
ные акты предлагается дополC
нить положениями, регулируюC
щими особенности расследоваC
ния несчастных случаев:

а) с участием следующих катеC
горий граждан (работников):

■ с инвалидами и лицами с огC
раниченными возможностями;

■ с несовершеннолетними;
■ с гражданами, осуществляюC

щими трудовую функцию за
пределами Российской ФедераC
ции;

■ с иностранными гражданами;
■ с лицами, привлекаемыми к

труду в пенитенциарных учрежC
дениях;

б) происшедших с работником
при:

■ эксплуатации транспорта;
■ чрезвычайных ситуациях

природного или техногенного
характера;

■ инцидентах криминального
характера;

■ отравлениях;
4) нормы Трудового кодекса,

регулирующие порядок расслеC
дования несчастных случаев,
предлагается дополнить положеC
нием о привлечении экспертов
(специалистов) к проведению
расследования, в том числе опC
ределив требования к экспертам
(специалистам), порядок их акC
кредитации, формы их участия в
расследовании и оплаты их деяC
тельности);

5) предлагается установить
обязанность медицинских оргаC
низаций информировать терриC
ториальные органы Роструда о
лицах, получивших травмы при
исполнении трудовой функции
и обратившихся за медицинской
помощью;

6) устранить противоречия
между положениями Трудового
кодекса и Федерального закона
от 24 июля 1998 года № 125CФЗ
«Об обязательном социальном
страховании от несчастных слуC
чаев на производстве и професC
сиональных заболеваний» в часC
ти установления степени вины
пострадавшего (при установлеC
нии факта грубой вины).

Кроме того, в соответствии со
статьей 14 Федерального закона
от 24 июля 1998 года № 125CФЗ
«Об обязательном социальном
страховании от несчастных слуC
чаев на производстве и професC
сиональных заболеваний» коC

миссия по расследованию страC
хового случая устанавливает и
указывает в акте о несчастном
случае на производстве или в акC
те о профессиональном заболеC
вании степень вины пострадавC
шего (застрахованного лица) в
процентах. При этом не установC
лены основания и критерии для
принятия такого решения. В то
же время комиссия не уполноC
мочена устанавливать вину
должностных лиц предприятия,
действие или бездействие котоC
рых привели к несчастному слуC
чаю. Указанные противоречия
также предлагается устранить
при совершенствовании законоC
дательства.

На основании вышеизложенноC
го Общественная палата РоссийC
ской Федерации рекомендует:

Государственной Думе Феде�
рального Собрания Российской
Федерации рассмотреть возможC
ность учета настоящих рекоменC
даций Общественной палаты при
рассмотрении проектов законоC
дательных актов в сфере труда,
социального обеспечения и оргаC
низации контрольноCнадзорной
деятельности.

Российской трехсторонней
комиссии по регулированию со�
циально�трудовых отношений
рассмотреть возможность учета
настоящих рекомендаций при
рассмотрении проектов законоC
дательных актов в сфере труда и
социального обеспечения.

Правительству Российской
Федерации рассмотреть возC
можность учета настоящих реC
комендаций при организации
работы по совершенствованию
законодательства в сфере труда,
социального обеспечения и орC
ганизации контрольноCнадзорC
ной деятельности.

Министерству труда и соци�
альной защиты Российской Фе�
дерации, Федеральной службе
по труду и занятости, Федераль�
ной службе по надзору в сфере
защиты прав потребителей и
благополучия человека, Феде�
ральной службе по экологичес�
кому, технологическому и атом�
ному надзору рассмотреть возC
можность учета настоящих рекоC
мендаций при разработке проекC
тов законодательных и иных норC
мативных правовых актов, наC
правленных на совершенствоваC
ние правоотношений в сфере
труда, социального обеспечения
и организации контрольноCнадC
зорной деятельности. ❑
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Праздничное мероприятие
под эгидой 100Cлетия ППОО
«Сатурн» Профавиа организоC
вано для популяризации профC
союзных спортивноCмассовых
и культурных программ как
средства объединения и сплоC
чения трудовых коллективов
предприятий – членов профсоC
юза. 

В настоящее время наша профC
союзная организация насчитываC
ет более 7500 человек и объедиC
няет работников таких предприC
ятий Рыбинска, как ПАО «ОДКC
Сатурн», АО «ОДКCГазовые турC
бины», АО «Русская механика»,
АО «СатИЗ», АО «ЭНМАШ» и
ООО «Комбинат питания «СаC
турн». В структуре профсоюзной
организации – 83 цеховых комиC
тета, в которых работают 284
профактивиста.

В торжественной церемонии
открытия праздника в честь 100C
летия профсоюзной организации
«Сатурна» приняли участие
представители Объединения орC
ганизаций профсоюзов ЯрославC
ской области, руководства ПАО

«ОДКCСатурн» и промышленных
предприятий Рыбинска.

Председатель ППОО «Сатурн»
Профавиа Алексей Соловьев поC
здравил всех участников мероC
приятия с этим знаменательным
событием:

– Если завод – это люди и
станки, то профсоюз – это тольC
ко люди. Вы – наша сила и наша
гордость. За 100 лет социального
партнерства на предприятиях, в
городе, в нашей стране нам с ваC
ми есть, чем гордиться. ПрофсоC
юзная организация участвует во
всех сферах жизни предприятия,
решает разные задачи, но неизC
менным было и остается главное
– защита прав и представление
перед работодателем и органами
власти интересов трудящихся.
Концепция всей деятельности
профсоюзов России выделена в
формулу «Пять «З»: «Законными
средствами, защита, зарплата, заC
нятость и здоровье». И мы неC
укоснительно следуем этой лиC
нии. «Наша сила в единстве!» –
девиз сегодняшнего праздника
– не просто слова, это реальные

действия. Сегодня мы все вместе
встречаем 100Cлетие профсоюзC
ной организации и также вместе
решаем общие задачи!

Директор по персоналу ПАО
«ОДКCСатурн» Дмитрий Барви�
нок вручил от коллектива памятC
ный подарок к юбилею, отметив
важную роль профсоюзной оргаC
низации в жизни коллектива: «ДеC
ятельность профсоюзной органиC
зации на предприятии была восC
требована всегда. Профсоюзный
комитет – это орган, выражаюC
щий консолидированную позиC
цию работников предприятия, а
для того, чтобы это позиция была
услышана, а предложения – реаC
лизованы, профсоюзная организаC
ция выполняет такую командообC
разующую функцию как сплочеC
ние коллектива, что во многом влиC
яет на производительность труда.
Мы заинтересованы в том, чтобы
наши сотрудники свой досуг проC
водили активно, творчески, что,
безусловно, отражается на резульC
татах работы. Впереди у нас еще
много задач, и нам с вами предстоC
ит вести конструктивный диалог и
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П
ервичная профсоюзная общественная организация «Сатурн» 24 августа отметила
свое 100+летие со дня основания. Яркое праздничное мероприятие прошло 
под девизом «Наша сила в единстве!», объединив на площадке ЦСиО «Демино»

сотни моторостроителей Рыбинска и членов их семей.
Праздник к 100+летнему юбилею профсоюзной организации был организован

профсоюзным комитетом ППОО «Сатурн» Профавиа при участии спортивного центра
и Совета молодежи ПАО «ОДК+Сатурн».

Первичке – СТО ЛЕТ!
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находить пути решения этих задач.
Вместе – мы сильнее»!

Программа мероприятия была
очень насыщенной и интересC
ной. После торжественного отC
крытия праздника стартовал «ВеC
селый туристический марафон»,
в котором приняли участие 19 коC
манд, представлявших производC
ственные подразделения предC
приятий, входящих в ППОО «СаC
турн» Профавиа. В конкурсе

«Домашнее задание» в яркой,
творческой форме командыCучаC
стницы поздравили профсоюзC
ную организацию с юбилеем. СаC
мые смелые члены профсоюза
участвовали в соревновании
«Полет Тарзана», а маленькие
участники праздника состязаC
лись в конкурсе «Юный виртуоз
вождения». Порадовали зритеC
лей выступления творческих колC
лективов Рыбинска, изюминкой

которых стало участие в концертC
ной программе популярной муC
зыкальной группы «Мамульки
бенд», устроившей настоящую
зажигательную дискотеку.

От всей души поздравляем перC
вичную профсоюзную общестC
венную организацию «Сатурн»
Профавиа с вековым юбилеем! ❑

Профком 
ППОО «Сатурн» Профавиа,

г. Рыбинск
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Рекордсмен по юбилеям
ОНПП «Технология» было обC

разовано в 1959 году, а в 2010Cм
вошло в состав холдинга «РТCХиC
мические технологии и композиC
ционные материалы» ГоскорпоC
рации Ростех. И в этом году у обC
нинской «Технологии» нескольC
ко крупных праздников. 

Один из них – 85 лет со дня
рождения первого директора
предприятия Александра РомаC
шина. В общей сложности АлекC
сандр Гаврилович руководил
здесь порядка 30 лет и вошел в
историю как человек, заложивC
ший концепцию деятельности
«от технического задания до сеC
рийного изделия», а его научные
разработки обеспечили развиC
тие целого направления – конC
струкционные керамические
материалы.

Именно при нем – талантлиC
вом ученом и выдающимся оргаC
низаторе – 25 лет назад «ТехноC
логия» получила статус ГосударC
ственного научного центра РосC
сийской Федерации, и с тех пор
правительство страны подтвержC
дало этот статус одиннадцать раз,
а это значит, что вклад предприяC
тия в развитие отечественной инC

новационной промышленности
был и остается признан на самом
высоком уровне.

Всего в России 42 ГосударстC
венных научных центров из тыC
сяч предприятий во всех отрасC
лях, и для каждого из них больC
шая честь получить подобный
статус. Собственно, это еще один
юбилей, который «Технология»
отметит в этом году. 

60 лет достижений и побед
Но главное событие связано с

самой важной датой 2019Cго – 60
лет со дня создания предприятия.
Основные празднования намечеC
ны на осень. В октябре, наприC
мер, состоится XXII международC
ная научноCпрактическая конфеC
ренция «Конструкции и технолоC
гии получения изделий из немеC
таллических материалов», посвяC
щенная юбилею.

В рамках мероприятия российC
ские и зарубежные ученые и инC
женеры обсудят современные
тенденции развития науки и техC
нологий. А об этом на обнинском
предприятии знают практически
все – в конце концов, за плечами
60 лет опыта, открытий и мироC
вых достижений.

Сегодня генеральный директор
ОНПП «Технология» Андрей
Силкин уверен, что 60Cлетие
предприятия – праздник не
только для самого градообразуюC
щего предприятия и Обнинска,
но и для страны в целом.

«Обычного» здесь 
не производят
Предприятие динамично разC

вивается всю историю своего суC
ществования, непрерывно отC
крывая для себя новые горизонC
ты. По словам гендиректора, в
этом году произведенное здесь
остекление впервые получило
сертификат российского морскоC
го регистра, а это значит, что обC
нинское предприятие может поC
ставлять свою продукцию судоC
строителям.

Если развивать тему нового и
уникального – хотя здесь в
принципе не производят чегоCто
обычного – стоит особо отмеC
тить разработанную предприятиC
ем технологию изготовления изC
делий конструкционной оптики
из материалов нового поколения.

– Это остекление, которое
подразумевает не только заданC
ную форму практически любой
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О
бнинское научно+производственное предприятие «Технология» им. А.Г. Ромаши+
на в этом году, пожалуй, станет рекордсменом по количеству празднуемых 
юбилеев, самый главный из которых – 60+летие со дня своего образования.

Сотрудники и руководство «Технологии» продолжают идти вперед, готовиться 
к праздникам и поражать наши умы своими невероятными изобретениями, аналогов
которым зачастую в мире просто нет.

ЮЮББИИЛЛЕЕИИ
««ТТееххннооллооггииии»»  
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геометрии, но и ряд дополнительC
ных свойств. Изделие имеет спеC
циальное покрытие, которое заC
щищает экипаж от негативного
воздействия внешних факторов,
таких, например, как ультрафиоC
лет, или тепловая составляющая
солнечного излучения – говорит
А. Силкин.

«Технология» – единственное
предприятие, которое произвоC
дит сегодня такое стекло. 

– Мы работаем с современныC
ми материалами, которые стали
появляться в последние годы. НаC
пример, в России началось проC
изводство качественного моноC
литного оптического поликарбоC
ната – это современный материC
ал, который позволяет выпускать
изделия с ранее невозможными
характеристиками. За эту работу
в прошлом году мы получили преC
мию Правительства Российской
Федерации. Уже сегодня многие
корабли и самолеты имеют в своC

ем составе наши оптические конC
струкции, изготовленные на базе
новых материалов.

Андрей Николаевич уверен,
что «Технология» может изготоC
вить остекление любой формы и
с любыми свойствами.

– Приведу пример: поликарC
бонат очень прочный, позволяет
выдержать удар молотка или люC
бого другого тяжелого предмета.
Но у него есть один минус: если
по стеклу из этого материала раC
ботают, допустим, «дворники»,
то со временем будут оставаться
следы, потому что атмосфера соC
держит микрочастицы пыли и
других веществ, которые рабоC
тают как абразив, царапая поC
верхность. То есть, поверхность
нуждается в защите. По этой
причине слой поликарбоната,
обеспечивающий прочность и
форму оптической конструкции,
защищён тонким слоем силикатC
ного стекла.

В то же время, предприятие не
прекращает работать и над проC
ектами, предполагающими и
«привычные» силикатные и оргаC
нические материалы. В целом
одобренная линейка изделий
включает как однородные, так и
гетерогенные (в том числе электC
рообогреваемые) оптические
конструкции, которые могут
применяться в авиации, судостC
роении и железнодорожном
транспорте. О качестве этих изC
делий, в первую очередь, говорит
отсутствие рекламаций.

Импортозамещение 
в действии
Возвращаясь к МСC21. В активе

«Технологии» не только отменC
ная динамика в процессе перехоC
да на отечественные материалы
при изготовлении углепластикоC
вого хвостового оперения для
авиалайнера. Здесь начат НИC
ОКР по разработке нового остекC
ления для кабин пилотов этого
самолета. Применение инноваC
ционных материалов позволит
увеличить динамическую прочC
ность остекления в 1,5 раза и сниC
зить его массу на 15% по сравнеC
нию с аналогами. В рамках научC
ноCисследовательских и опытноC
конструкторских работ ОНПП
«Технология» проведет более 20
видов испытаний нового остеклеC
ния, в частности на прочность,
птицестойкость, герметичность,
воздействие высоких и низких
температур, молнии, статическоC
го электричества и т.д. К серийC
ному выпуску нового остекления
для МСC21предприятие планируC
ет приступить в 2021 году. ❑

Пресс%центр ОНПП «Технология»,
г. Обнинск
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«Технология» – одно из ведущих предприятий первого наукограда РФ, от
которого зависит в том числе и жизнь города. ОНПП вошло в топ+10
крупных обнинских компаний+плательщиков НДФЛ, а также плательщиков
земельного налога.

– Мы не можем работать плохо, мы можем работать только успешно,
чтобы в нашем городе были хорошие дороги, строились новые детские
сады и школы, чтобы в городе было комфортно и жить, и творить. – говорит
А. Силкин. – Кроме того, как социально ответственный работодатель, мы
сохраняем и обеспечиваем развитие объектов социальной сферы –
детского оздоровительного лагеря «Полет» – лучшего в области, базы
отдыха и физкультурно+оздоровительного комплекса, которыми могут
пользоваться все горожане.

– Первичная профсоюзная организация «Технологии» – одна из наиболее
боевых в Профавиа, – считает председатель Российского профсоюза
трудящихся авиационной промышленности Алексей Тихомиров. – Она
эффективно содействует социальному развитию трудового коллектива,
гармонизации отношений между людьми, живет одними мыслями и
делами с работниками предприятия повышая, тем самым их
производственную и творческую активность. От всей души поздравляю
коллектив «Технологии» со славным юбилеем, желаю благополучия,
успехов, здоровья.
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Обнинское научноCпроизводC
ственное предприятие «ТехноC
логия» образовано в октябре
1959 г. в качестве эксперименC
тального завода для производстC
ва изделий из неметаллических
материалов. В 1963 г. экспериC
ментальный завод был преобраC
зован в филиал НИИ техничесC
кого стекла. В 1968 г. на этой же
площадке был образован филиC
ал Всероссийского научноCисC
следовательского института
авиационных материалов (ВИC
АМ). В 1978 г. на базе этих фиC
лиалов создано научноCпроизC
водственное предприятие «ТехC
нология».

С 2010 года ОНПП «ТехнолоC
гия» входит в состав холдингоC
вой компании «РТCХимкомпоC
зит» Государственной корпораC
ции «Ростех».

За успешное проведение фунC
даментальных и прикладных наC
учных исследований, получение
выдающихся практических реC
зультатов в 1994 г. предприятию
присвоен статус ГосударственноC
го научного центра Российской
Федерации, который подтвержC
дался 10 раз.

Сегодня ОНПП «Технология»
представляет собой уникальный
для российской экономики центр
компетенции по разработке и выC
пуску наукоемкой продукции для
авиационной, ракетноCкосмичесC
кой техники, транспорта и вооруC
жения. Предприятие состоит из
научного центра, выполняющего
фундаментальные исследования
и прикладные разработки, и соC
временного серийного производC
ства изделий из полимерных
композитов, керамических и
стеклообразных материалов.

За годы существования предC
приятия разработано свыше 1100
новых материалов, технологичесC
ких процессов и изделий для объC
ектов новой техники, опубликоC
вано более 3150 научных статей,
создано около 1462 изобретений.
12 изобретений предприятия
включены в перечень «100 лучC
ших изобретений России».

АО «ОНПП «Технология» внеC
сло весомый вклад в жизнь гороC
да Обниска. Бывший генеральC
ный директор предприятия АлекC
сандр Гаврилович Ромашин с
1993 года по 1999 годы избирался
председателем организованного

по его инициативе Совета дирекC
торов предприятий Обнинска и в
трудные для города и горожан гоC
ды в тесном сотрудничестве с гоC
родской администрацией решал
жизненно важные вопросы: о
проблемах жилищного строиC
тельства, о медицинском обслуC
живании жителей города, о приC
своении городу статуса наукоC
града. Деятельность Совета диC
ректоров под руководством РоC
машина А.Г. способствовала усC
пешному формированию научC
ноCтехнической политики города
и его социальному развитию. 
В 2002 году Ромашину А.Г. за
большой вклад в решение сложC
ных проблем в интересах города
и его жителей присвоено почетC
ное звание «Почетный граждаC
нин города Обнинска».

Наукоемкая продукция предC
приятия, применяемая в различC
ных отраслях промышленности,
получила высокую оценку потреC
бителей в разных регионах и
странах мира. Только за последC
ние 5 лет партнерами ОНПП
«Технология» стали порядка 
65 компаний более чем из 20
стран мира.
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Достижением является участие
в международных проектах. Так,
в рамках международного проекC
та ATLAS спроектированы, изгоC
товлены и поставлены углепласC
тиковые опорные конструкции
для ускорителя ХХI века, созданC
ного Европейским центром ядерC
ных исследований СERN (ШвейC
цария).

Всем известна роль предприяC
тия в создании корабля многораC
зового использования «Буран».
Из 100 тонн общей массы корабC
ля 10 тонн составляла продукция
ОНПП «Технология», включая
керамическую сверхлегкую тепC
лозащиту, крупногабаритные угC
лепластиковые створки отсека
полезного груза, высокопрочные
термостойкие лобовые стекла каC
бины корабля.

Высокую оценку получил проC
ект по созданию самолета МСC21.
В ноябре 2017 года предприятие
приступило к серийному произC
водству крупногабаритных углеC
пластиковых деталей кессонов
киля и стабилизатора для самолеC
та МСC21.

По итогам 2018 года обнинC
ское НПП «Технология» успешC
но выполнило все показатели
как Государственный научный
центр. Проведены фундаменC
тальные и прикладные исследоC
вания по пяти государственным
контрактам научноCисследоваC
тельских работ на сумму более
300 млн рублей. По результатам
научноCисследовательской деяC
тельности предприятие получиC
ло 32 новых патента на изобреC

тения и зарегистрировало четыC
ре секрета производства (ноуC
хау), также поданы заявки еще
на 47 изобретений в области
разработки материалов, констC
рукций и технологий. Заслуги
ученых и специалистов «ТехноC
логии» в 2018 году были отмечеC
ны наградами национальных
премий «Золотая идея» и «ПриC
оритет», а проект создания ноC
вого вида авиационного остекC
ления на основе монолитного
поликарбоната и технологии его
производства удостоен премии
правительства Российской ФеC
дерации.

Соответствие международным
аэрокосмическим стандартам
AS/EN 9100 подтверждено сертиC
фикатом аудитора системы меC
неджмента качества – Bereau
Veritas.

Продукция предприятия регуC
лярно экспонируется на российC
ских и международных выставC
ках, ярмарках, авиасалонах. РазC
работки предприятия многократC
но получали дипломы и награжC
дались медалями различных выC
ставок.

Деятельность АО «ОНПП «ТехC
нология» направлена на укреплеC
ние и развитие кадрового потенC
циала. Одним из значимых реC
зультатов является повышение
научной активности молодежи. В
2018 году пять молодых специаC
листов стали соискателями учеC
ной степени кандидата наук.
Численность работников насчиC
тывает 2635 человек: выполняюC
щих научные исследования и

разработки – 915 человек, в чисC
ле которых – 13 докторов наук,
62 кандидата наук, 63 аспиранта
и соискателя.

С целью создания механизмов
привлечения, закрепления раC
ботников профильных специальC
ностей на предприятии, уменьC
шения текучести кадров предусC
мотрен ряд социальных проC
грамм: компенсация оплаты за
найм жилья, возмещение затрат
по уплате процентов по кредиту,
полученному на приобретение
жилого помещения. Действуют
положения о материальном стиC
мулировании роста кадрового
потенциала молодых работников,
соискателей ученой степени канC
дидата наук, докторов наук, научC
ных работников.

За заслуги в создании изделий
для авиационной техники в 1985 г.
ОНПП «Технология» награждеC
но орденом Трудового Красного
Знамени. Разработки сотрудниC
ков предприятия отмечены ЛеC
нинской премией, ГосударстC
венной премией СССР, премией
Совета Министров СССР, 6 преC
миями правительства РФ в облаC
сти науки и техники. Работники
предприятия награждены мноC
гочисленными орденами и медаC
лями (более 90 наград), семи 
сотрудникам вручены медали
ордена «За заслуги перед ОтечеC
ством» II степени, семи сотрудC
никам присвоены почетные зваC
ния, лауреатами премии правиC
тельства РФ стали более 50 
работников ОАО «ОНПП «ТехC
нология». ❑
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Правозащитная работа в НижеC
городской областной организаC
ции ведется по многим направлеC
ниям, но основными являются
проверки трудового законодаC
тельства и участие в судах. СейC
час, в связи с повышением пенC
сионного возраста, каждое дело о
назначении досрочной пенсии
становится сложным и рассматC
ривается подолгу.

Например, авиационному меC
ханику Р. (НАЗ «Сокол») пенсия
назначена только после судебной
экспертизы, длившейся 7 месяC
цев. Под руководством заместиC
теля председателя ППО НАЗ
«Сокол» А.В. Строганова одноC
временно была проведена своя
независимая экспертиза условий
труда (председатель комиссии
Н.М. Козлов). Обе экспертизы
подтвердили право на досрочную
пенсию, было установлено, что Р.
работал в условиях аэродрома, а
не в боксах, как сообщало УПФР.
В суде было установлено, что
право на пенсию Р. имеет несмоC
тря на то, что гражданская авиаC
ция была выделена в самостояC
тельный вид авиации.

Каменщику Ж. (НОАО «ГидроC
маш») пришлось обращаться в
суд с иском к предыдущему рабоC
тодателю – Нижегородскому маC
шиностроительному заводу (ПАО
«НМЗ») о возложении обязанноC
сти на ответчика выдать льготную
справку для назначения досрочC
ной пенсии. ПАО «НМЗ» не выC
дает работникам льготные справC
ки, и доказать факт работы в бриC
гаде бывает сложно. Десяткам

людей не удалось ничего сделать.
«Помог» несчастный случай на
производстве, который случился
с истцом много лет назад. На него
упала бетонная плита, и он чудом
остался жив, получив переломы.
При этом было много свидетелей,
среди которых были крановщик и
другие строители, но этого оказаC
лось недостаточно. Документы по
несчастным случаям хранятся не
менее 45 лет, это и помогло в данC
ном случае, так как остальные доC
кументы работодатель утратил.

Долго длились мероприятия по
урегулированию конфликта
между директором ООО «ПроC
мАвиа» К. и председателем ППО
в этом ООО «ПромАвиа» – П.,
который отстаивал свои права
как председатель ППО и как маC
ляр, работающий во вредных усC
ловиях труда. Конфликт начался
по причине отказа выдать маляру
спецодежду. Нижегородская обC
ластная организация профсоюза
постоянно отстаивала права П.,
провела 7 проверок в ООО «ПроC
мАвиа» и 2 суда, в 2017 г. не дала
работодателю уволить П., излоC
жив доводы незаконности увольC
нения в своем мотивированном
мнении.

В 2018 году в суде был отменен
приказ о применении дисциплиC
нарного взыскания за появление
на работе в состоянии алкогольC
ного опьянения председателя
ППО. Несмотря на то, что все соC
бытия произошли 7 марта и рабоC
тодатель отстранил председателя
ППО от работы, он не был пьян на
работе и записал все события на

телефон, что было принято судом
как доказательство его трезвости;
кроме того, имелся акт медицинC
ского освидетельствования, подC
тверждавший трезвость предсеC
дателя ППО. Свидетели со стороC
ны работодателя давали противоC
речивые показания, и наоборот –
все свидетели со стороны истца
подтвердили его трезвость. Судом
была признана неправомерность
действий работодателя.

Эти примеры – наглядное свиC
детельство того, насколько мноC
гообразна правозащитная деяC
тельность профсоюза. Мы своих
не бросаем! ❑
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ПРОФСОЮЗ ПОМОГ

Профсоюзная организация в
современных условиях должна
использовать разнообразные инC
струменты, мотивирующие раC
ботников быть членами профсоC
юза. Один из таких инструменC
тов – оказание бесплатной юриC
дической помощи членам профC
союза. Причем помощь юриста
здесь рассматривается не только
в вопросах трудовых отношений
с работодателем, но и в более в
широком смысле. Это составлеC
ние документов, в том числе исC
ковых заявлений в суды, конC
сультации по вопросам из разC
личных областей права, а порой и
представительство интересов раC
ботника в судах.

Правовая помощь становится
одной из основ мотивации профC
союзного членства. И если в
большинстве территориальных
организаций штат укомплектоC
ван юристом, то вот в первичках
иметь своего юриста достаточно
накладно. Но практика говорит о
том, что такие вложения оправдаC
ны. Это прекрасно работает на
мотивацию, создает положительC
ный имидж профсоюза как оргаC
низации реальных дел.

В первичной профсоюзной обC
щественной организации ПАО
«Электроприбор» штатный
юрист работает с 2013 года. За
почти 6 лет правовой инспектор
труда профсоюза Сергей ПудовC
кин оказал помощь более чем 300
работникам – членам профсоюC
за. Спектр вопросов очень разноC
образен – профсоюзному юрисC
ту довелось рассматривать дела
по алиментам, разделу общего
имущества супругов, взысканию
денежных средств, признанию
права собственности, взысканию
неустойки по договору участия в
долевом строительстве и другие.
Отдельная категория дел – споC
ры с Пенсионным фондом по наC
значению досрочной страховой
пенсии и с управлением социальC
ной защиты о присвоении звания
«Ветеран труда».

За 2018 год и первую половину
2019 года профсоюзный юрист приC
нял участие в 10 судебных делах.
Приведем несколько примеров.

Один из работников обратился
с вопросом о возмещении ущерC

ба, причиненного в результате
дорожноCтранспортного происC
шествия. Нюанс был в том, что
виновник ДТП не имел страховC
ки на свое транспортное средстC
во. Мы подали иск в суд, где проC
сили возместить причиненный
нашему работнику ущерб с собC
ственника транспортного средстC
ва. В итоге дело закончилось заC
ключением мирового соглашеC
ния, по которому ответчик возмеC
стил нашему работнику стоиC
мость проведения восстановиC
тельного ремонта без учета изноC
са, стоимость проведения незаC
висимой технической экспертиC
зы и судебные расходы.

Другой наш работник постраC
дал от недобросовестного проC
давца. Так как оба являлись фиC
зическими лицами, то иск был
подан в порядке норм ГражданC
ского кодекса. В итоге мировой
суд расторг договор куплиCпродаC
жи, взыскал с продавца часть стоC
имости, убытки, моральный вред
и судебные расходы.

Двум работникам была оказана
помощь в составлении исковых
заявлений о признании права
собственности. В одном случае
это касалось включения жилого
дома в состав наследства и послеC
дующего признания права собстC
венности. В другом – речь шла о
праве собственности на гараж.
Оба дела завершились удовлеC
творением исковых требований
истцов в полном объеме.

Часто бывают ситуации, когда
работник даже не подозревает о
некоторых юридических последC
ствиях какихCлибо действий. НаC
пример, к нашему юристу обраC
тился член профсоюза, на котороC
го был подан иск кредитной оргаC
низацией о взыскании задолженC
ности по кредиту, который наш раC
ботник не брал. Оказывается, он
вступил в наследство после смерти
своего брата, а банк решил взысC
кать с него задолженность как с
наследника. Речь шла о достаточно
солидной сумме. Хорошо, что у
брата был заключен договор страC
хования жизни. Страховая компаC
ния сделала выплату, удовлетвоC
рив требования кредитора.

Одно из самых сложных дел –
раздел общего имущества супруC

гов. Для члена профсоюза юрисC
том был подготовлен встречный
иск, оказаны устные консультаC
ции. Судебные заседания неC
сколько раз переносились. В итоC
ге судебное решение было на
стороне нашего работника.

Еще в процессе находится дело
о взыскании неустойки по догоC
вору долевого участия в строиC
тельстве. Застройщик задержал
передачу квартиры члену нашего
профсоюза почти на год. ПрофC
союзным юристом был подан иск
с требованиями к застройщику
на сумму более полумиллиона
рублей. Суд первой инстанции
иск удовлетворил. Сейчас у отC
ветчика есть время на подачу
апелляции.

Самое свежее судебное дело
связано с трагедией. Попав в сеC
рьезное ДТП, наш работник
скончался. При этом он являлся
круглым сиротой, воспитанниC
ком детдома, да еще и инвалидом
с детства (глухонемым), не имел
родственников, а соответственC
но, наследников. Вместе с тем он
проживал гражданским браком с
женщиной, также инвалидом.
Сейчас готовится иск об установC
лении факта нахождении на ижC
дивении, признании права собстC
венности в порядке наследоваC
ния на квартиру.

Случаи обращения за правовой
помощью к профсоюзному юрисC
ту разнообразны. Но всегда за таC
кими обращениями стоят члены
нашего профсоюза, которые дейC
ствительно нуждаются в помощи.
Иногда профсоюзный юрист выC
ступает в качестве слушателя, псиC
холога, который разбирает целый
клубок проблем и помогает найти
правильное решение. В большинC
стве случаев судебные дела с учасC
тие профсоюзного юриста решаC
ются в пользу работника. И еще
нужно отметить один немаловажC
ный для члена профсоюза момент.
Обращаясь в профсоюз за правоC
вой помощью, работник точно
знает, что ему здесь реально помоC
гут, в отличие от юридических
контор, где цель – заработать на
клиенте.❑

Профком 
ППОО ПАО «Электроприбор»,

г. Тамбов
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Городской конкурс профессиоC
нального мастерства «МосковC
ские мастера» проводится в стоC
лице в рамках Московского трехC
стороннего соглашения и в соотC
ветствии с соответствующим поC
становлением правительства
Москвы. Учредители конкурса –
правительство Москвы, МосковC
ская федерация профсоюзов и
Московская конфедерация проC
мышленников и предприниматеC
лей (работодателей). СопредседаC
телями организационного комиC
тета конкурса являются мэр
Москвы С.С. Собянин, председаC
тель Московской федерации
профсоюзов М.И. Антонцев,
председатель Московской конC
федерации промышленников и
предпринимателей (работодатеC
лей) Е.В. Панина.

В 2019 году конкурс состоялся в
22Cй раз, начиная с 1998 года. Он
призван популяризировать масC
совые профессии, востребованC
ные экономикой города. Это
один из наиболее престижных
среди представителей рабочих
специальностей конкурсов в гоC
роде. В ряде профессий число
претендентов на звание «МосC
ковский мастер» составляет почC
ти 5000 человек на место. МосC

ковские мастера – это уникальC
ные специалисты, трудом котоC
рых наш любимый город станоC
вится краше и уютней.

Конкурс охватывает разные
сферы деятельности. В нем участC
вуют представители строительC
ных профессий, работники
транспортной, социальной сфер,
а также сфер обслуживания, обC
разования. Это медики, програмC
мисты, инженеры, библиотекари,
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продавцы, социальные работниC
ки, водители и многие другие.

Конкурс проводится ежегодC
но с марта по июль. Церемония
награждения московских масC
теров традиционно открывает
череду праздничных торжеств,
посвященных Дню города
Москвы.

Победители и призеры конкурC
са награждаются дипломами оргC
комитета конкурса и знаками
«Московский мастер», а также
получают денежные сертификаC
ты от правительства Москвы (в
размере 300, 200, 150 тысяч рубC
лей за 1, 2, 3 места соответственC
но, согласно постановлению праC
вительства Москвы «Об осущеC
ствлении поощрительных денежC
ных выплат победителям городC
ского конкурса профессиональC
ного мастерства «Московские
мастера»). За 1 место предусмотC
рен специальный приз – призоC
вая статуэтка «Рука с кристалC
лом» как символ мастерства раC
бочих рук.

Начиная с 2015 года, МосковC
ская городская организация
профсоюза совместно с департаC
ментом инвестиционной и проC
мышленной политики правительC
ства Москвы, Московской конфеC
дерацией промышленников и
предпринимателей (работодатеC
лей) выступают в качестве оргаC
низаторов конкурсов «МосковC
ские мастера» по шести професC
сиям: токарьCуниверсал, фрезеC
ровщик, слесарьCинструментальC
щик, инженерCтехнолог, инжеC
нерCконструктор, инженерCэлекC
троник. Повышение престижа
высококвалифицированного труC
да в Москве, пропаганда достижеC
ний и передового опыта, содейстC
вие в привлечении московской
молодежи для обучения и трудоC
устройства – цель конкурсов
«Московские мастера» по вышеC
перечисленным профессиям.

Можно выделить несколько осC
новных направлений конкурса.
ВоCпервых, это укрепление сисC
темы социального партнерства и

кадрового потенциала организаC
ций (предприятий) Москвы. ВоC
вторых, формирование позитивC
ного общественного мнения в отC
ношении труда работников масC
совых профессий, информироваC
ние москвичей о трудовых и пеC
редовых технологических достиC
жениях. ВCтретьих, содействие
повышению квалификации и
конкурентоспособности работC
ников массовых профессий, восC
требованных на рынке труда
Москвы, а также повышение саC
мооценки личности работников.

Конкурс «Московские мастеC
ра» проводится в два этапа: отбоC
рочный (предварительный) и фиC
нальный. Отборочный (предваC
рительный) этап проводится на
предприятиях, в организациях
Москвы. Финальный этап провоC
дится среди победителей предваC
рительных этапов и представляет
собой очные соревнования, преC
дусматривающие выполнение
конкурсных заданий, включая
проверку теоретических знаний
участников конкурса и выполнеC
ние ими практических заданий.

* * *
27 июля 2019 года на территоC

рии производственного комплекC
са «Салют» АО «ОДК» (далее –
ПК «Салют») состоялся финал
XXII городского конкурса проC
фессионального мастерства
«Московские мастера». В соревC
нованиях приняли участие 45
лучших представителей таких раC
бочих профессий как токарьC
универсал, фрезеровщик, слеC
сарьCинструментальщик.

В конкурсе приняли участие
ведущие московские промышC
ленные предприятия столицы:
ПК «Салют», АО «ММП имени
В.В. Чернышева», АО «МПО 
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им. И. Румянцева», АО «МВЗ им.
М.Л. Миля», АО «ГосМКБ «ВымC
пел» им. И.И. Торопова», АО
МТЗ «ТРАНСМАШ», АО «МКПК
«Универсал», АО «ММЗ «АВАНC
ГАРД», АО «МЗЭМА», АО «МКБ
«Искра».

В отборочном этапе, по мимо пеC
речисленных, приняли участие
представители следующих оргаC
низаций (предприятий): АО «КорC
порация «ВНИИЭМ», АО «НПО
«МОЛНИЯ», ФГУП «ЦИАМ имеC
ни П.И. Баранова», АО «НПП «ТоC
рий», ФГУП «НПЦАП», АО «РосC
сийская корпорация ракетноCкосC
мического приборостроения и инC
формационных систем».

Проводимый Московской гоC
родской организацией профсоC
юза конкурс является межотC
раслевым. Ежегодно в конкурсе
помимо представителей авиаC
ционной отрасли принимали
участие работники предприяC
тий машиностроительного комC
плекса, радиоэлектронной проC
мышленности, энергетической,
ракетноCкосмической, металC
лургической и других отраслей
Москвы.

Соревнования прошли в цехах
№ 39 и № 41 ПК «Салют», конC
курсное задание состояло из двух
частей – теоретической и пракC
тической и разрабатывалось в соC
ответствии с профессиональныC
ми стандартами, утвержденными
приказами Минтруда. 

Теоретическая часть представC
ляла собой тестовое задание, соC
стоящее из 25 вопросов, на котоC
рые необходимо было ответить
в течение 30 минут. Для выполC
нения практической части поC
требовалось изготовить деталь
по чертежу в установленное
время – за полтора часа. ПобеC
дитель определялся по сумме
баллов, при этом учитывалось
количество затраченного на выC
полнение задания времени, приC
менение в работе оригинальноC
го инструмента и оснастки, соC
блюдение техники безопасносC
ти, рациональная организация
рабочего места, качество изгоC
товленной детали.

По результатам финальных
этапов конкурса «Московские
мастера» победителями (1место)
стали: 

токарь�универсал – Савелов
Борис Михайлович, АО «ГосМКБ
«Вымпел» им. И.И. Торопова;

фрезеровщик – Бураков Генна%
дий Александрович, АО «МКПК
«Универсал»;

слесарь�инструментальщик –
Воскресенский Игорь Владимиро%
вич, ПК «Салют».

На торжественной церемонии
открытия конкурса с приветстC
венным словом к конкурсантам
обратились руководитель ПК
«Салют» Алексей Громов, предсеC
датель первичной профсоюзной
общественной организации АО
«ОДК» Александр Карамавров,
руководитель аппарата МосковC
ского регионального объединеC
ния «СоюзМаш России» Юрий
Соловьев, заместитель председаC
теля МКПП (р) Мария Филина,
глава управы района Соколиная
гора Сергей Махов, председатель
МГО Профавиа Сергей Чугунков.

29 июля 2019 года на площадке
АО «Центральный научноCисслеC
довательский радиоCтехнический
институт имени академика А.И.
Берга» прошли финальные этапы
городского конкурса профессиоC
нального мастерства «МосковC
ские мастера» по трем компетенC
циям: инженерCконструктор, инC
женерCтехнолог и инженерCэлекC
троник.

В финальном этапе конкурса
участвовали 60 инженеров, побеC
дивших в ходе внутреннего отбоC
ра на своих предприятиях. Своих
лидеров на конкурс направили
ОАО «Мослифт», ПАО «НПО
«Алмаз» им. Академика А.А. РасC
плетина, АО «НПО «Московский
радиотехнический завод», АО
«НПП «ЛЭМЗ», ООО «Нью Лайн
инжиниринг», ООО «КунцевоC
Электро», АО «ГосМКБ «Вымпел»
им. И.Н. Торопова», АО «РоссийC
ские космические системы», АО
«НПП «Пульсар», АО РК ПрибоC
ростроения и информационных
систем; АО «НПП «Салют», АО
ЦНИРТИ им. А.И. Берга, АО
«Московское машиностроительC
ное предприятие им. В.В. ЧерныC
шева» и другие организации.

Участниками конкурса были
представлены презентации научC
ноCисследовательских разработок
– экспериментальных исследоваC
ний, позволяющих получить ноC
вые сведения о технологии произC
водства, физическом либо химиC
ческом процессе, явлении или их
элементах с представлением подC
твержденных результатов.

Проекты оценивались членами
комиссии по следующим критеC
риям: своевременность и актуальC
ность изложенной проблемы, наC
личие в проекте стратегического
замысла, содержательная прораC
ботанность и научная обоснованC

ность постановки проблемы и цеC
ли, сопоставимость полученных
результатов и поставленных заC
дач, полнота и наглядность аналиC
за представленных результатов,
эффективность итоговых резульC
татов проекта и реалистичность
перспектив внедрения проекта.

По результатам финальных
этапов конкурса «Московские
мастера» победителями (1место)
стали:

инженер�конструктор – Ершов
Григорий Васильевич, АО ЦНИРC
ТИ им. А.И. Берга;

инженер�технолог – Крюков
Антон Вячеславович, АО ЦНИРC
ТИ им. А.И. Берга;

инженер�электроник – Юма%
шева Динара Рифхатовна, ПАО
«НПО «Алмаз» им. Академика
А.А. Расплетина.

В заключение стоит отметить,
что потребность предприятий в
рабочих кадрах с каждым годом
лишь увеличивается, несмотря на
масштабный процесс автоматиC
зации и роботизации промышC
ленности. Такие профессии как
токарьCуниверсал, фрезеровщик,
слесарьCинструментальщик уже
включены в список ТопC50 восC
требованных профессий от МиC
нистерства труда. Также по данC
ным Минтруда количество ваC
кансий в Москве по профессии
«слесарьCинструментальщик» соC
ставило 233, «токарьCуниверсал»
– 633, «фрезеровщик» – 403.

Такие профессии как инженерC
технолог, инженерCконструктор,
инженерCэлектроник определяC
ют уровень научноCтехнического
потенциала нашей страны на
ближайшие десятилетия. По данC
ным онлайн ресурсов для поиска
работы (hh.ru, superjob.ru) колиC
чество вакансий в Москве по
профессии «инженерCтехнолог»
составило 323, «инженерCконстC
руктор» – 385, «инженерCэлекC
троник» – 138.

С каждым годом возраст конC
курсантов городского конкурса
профессионального мастерства
«Московские мастера» лишь
«молодеет» и объединяет все
больше коллег и единомышленC
ников.

Благодаря конкурсу «МосковC
ские мастера» удается найти проC
фессионалов своего дела, котоC
рые смогут передать свой опыт.
Конкурс вовлекает профессиоC
налов в процесс обучения других,
а это залог подготовки молодых
кадров, которые придут им на
смену. ❑
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Охрана труда – одно из приориC
тетных направлений деятельности
первичной профсоюзной общестC
венной организации АО «ОДКC
СТАР». Профсоюзная организаC
ция выступает в роли проводника
между членами профсоюза и рабоC
тодателем для решения задач в
сфере охраны труда и здоровья раC
ботников в процессе их трудовой
деятельности.

В целях организации совместC
ных действий по обеспечению треC
бований охраны труда, предуC
преждению производственного
травматизма и профессиональных
заболеваний, а также организации
проверок условий и охраны труда
на рабочих местах и информироC
вания работников об их правах в
области охраны труда в первичной
профсоюзной организации
«СТАРCИНКАР» создана комиссия
по охране труда.

Я работаю в АО «ОДКCСТАР» в
инструментальном производстве с
1976 года. Мне поручена почетная
миссия возглавить комиссию по
охране труда. Общественный конC
троль – крайне важный и дейстC
венный механизм по предотвраC
щению нарушений в области охраC
ны труда, которые в свою очередь
могут привести к травмам и увечьC
ям работникам на производстве.

В АО «ОДКCСТАР» всегда уделяC
ется большое внимание вопросам
охраны труда. Для этого в коллектиC
вах подразделений избраны и утC
верждены распоряжением работоC
дателя 56 опытных уполномоченC
ных по охране труда, способных
справиться с возникающими воC
просами в области охраны труда.

Уполномоченные по охране труC
да осуществляют общественный
контроль в соответствии с соответC
ствующим Положением РоссийC
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности.
Для осуществления общественных
обязанностей им предоставляется
8 часов в месяц с сохранением
среднего заработка, кроме того,
они не могут быть подвергнуты
дисциплинарному взысканию без
согласования с профсоюзным коC
митетом, все это закреплено в колC
лективном договоре.

На предприятии отработан мехаC
низм осуществления проверок
уполномоченными. По выявленC
ным нарушениям уполномоченC
ные направляют представления на
имя руководителя подразделения,
в них устанавливаются сроки устC
ранения выявленных нарушений,
которые затем четко контролируC
ются уполномоченными. Все предC
ставления направляются в профC
ком и в комиссию по охране труда
для выявления особо острых замеC
чаний. Информация о нарушениях
доводится до службы охраны труC
да и руководства предприятия для
принятия конструктивных мер.

Всю работу в области охраны
труда профактива координирует
технический инспектор профсоюC
за в г. Перми М.Я. НовокрещенC
ных. Для оперативного информиC
рования уполномоченных об измеC
нениях в законодательстве по охC
ране труда на предприятии для
уполномоченных организовано озC
накомление с материалами журнаC
ла «Вестник Профавиа», краевой
газеты «Профсоюзный курьер» и
корпоративной газеты «МашиноC
строитель».

Чтобы четко контролировать исC
полнение законодательства, все
уполномоченные по охране труда
проходят обязательное обучение
по 40Cчасовой программе в РегиоC
нальном учебном центре профсоC
юзов и участвуют в семинарах, орC
ганизованных Пермской краевой
организацией профсоюза и перC
вичной профсоюзной организациC
ей. В рамках семинаров рассматC
риваются актуальные вопросы в
области охраны труда. В семинаC
рах принимают участие не только
уполномоченные по охране труда,
но и представители работодателя,
правовые и технические инспекC
торы труда в Пермском крае.

Для мотивации общественной
работы на предприятии организоC
ван смотрCконкурс на звание
«Лучший уполномоченный по охC
ране труда». Для объективной
оценки работы уполномоченных
по охране труда учитывается их
участие не только в проведении
специальной оценки условий труC
да, но и в трехступенчатом конC

троле, проведение ими единоличC
ных проверок, вносимые предлоC
жения в коллективный договор и
рассмотрение обращений от члеC
нов профсоюза.

Итоги смотраCконкурса уполноC
моченных по охране труда подвоC
дятся ежеквартально. По итогам
года постановлением профкома
поощряются уполномоченные, заC
нявшие первые три места, дополC
нительно поощряются те, кто заC
нял четвертое и пятое места. ПобеC
дителям вручаются благодарственC
ные письма от профкома и денежC
ное вознаграждение.

Профком представляет в ПермC
скую краевую организацию ПроC
фавиа и в Пермский краевой союз
организаций профсоюзов «ПермC
ский крайсовпроф» кандидатуры
уполномоченных для дальнейшего
участия в краевом и отраслевом
смотрахCконкурсах. По итогам каC
лендарного года по предприятию
выпускается приказ о поощрении
уполномоченных, добившихся
лучших результатов.

Особое внимание профактив
уделяет проведению специальной
оценки условий труда и предоставC
лению гарантий и компенсаций по
ее результатам. На постоянном
контроле комиссии по охране труC
да находятся такие важные вопроC
сы как проведение медицинских
осмотров, организация стирки,
обеспечение работников спецC
одеждой, спецобувью и смываюC
щими средствами.

Институт уполномоченных по
охране труда – это механизм, коC
торый в силе предвидеть и предуC
предить травматизм на производC
стве, и поэтому предприятие АО
«ОДКCСТАР» работает под девиC
зом: «Охрана труда – залог успеха
предприятия!». ❑
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УСПЕХИ ПРЕДПРИЯТИЯ
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Питьевой режим – порядок
потребления воды, устанавливаеC
мый с учетом характера и степеC
ни тяжести работы людей, а такC
же условий окружающей среды.
Питьевой режим приобретает
особое значение при обильной
потере воды организмом, что моC
жет иметь место в условиях жарC
кого климата, в так называемых
горячих цехах, при длительной и
значительной физической наC
грузке. Недостаток воды вызываC
ет в организме значительные изC
менения (падение веса тела, увеC
личение вязкости крови, учащеC
ние пульса и дыхания, возникноC
вение жажды и тошноты, сухость
кожи и др.).

Основные физиологические
функции воды – наполнитель,
растворитель, терморегулятор.

Как наполнитель – вода подC
держивает не только внешнюю
форму отдельных органов и
внешний вид человека в целом,
но и обеспечивает нормальное их
функционирование. Поэтому чеC
ловек должен поддерживать
нужное количество воды в оргаC
низме. Человек очень быстро
ощущает нарушение водного баC
ланса. Если количество воды в чеC
ловеческом организме уменьC
шится на 1–2% (0,5–1 л) против
нормы, человек испытывает
жажду; при уменьшении на
5–8% (2–3 л) его кожа сморщиC
вается, во рту пересыхает, сознаC
ние затемняется, могут появитьC
ся галлюцинации; потеря 10%
влаги (~5 л) вызывает расстройстC
во психического аппарата, наруC

шение глотательного рефлекса;
при потере 14–15% (7–8 л) челоC
век умирает.

Восполнять потерянное нужно
обязательно, но с умом и в меру!

Под питьевой нормой подразуC
мевается минимальное количестC
во воды, необходимое для сохраC
нения на нормальном уровне
водноCсолевого обмена организC
ма в течение суток, с учетом вреC
мени рабочего дня.

Медики рекомендуют именно
на воду делать основной упор.
Они даже вывели точную цифру:
на каждую 1000 потребляемых
килокалорий нужно выпивать
около литра воды. По мнению
ученых, вода особенно необходиC
ма для человеческого организма,
потому что принимает участие в
таких важных процессах как: реC
гуляция температуры тела, расC
творение минеральных солей,
«транспортировка» питательных
веществ внутри тела, вывод проC
дуктов обмена из организма и
других.

Внимание профсоюза к проC
блеме соблюдения питьевого реC
жима привлекли несколько инC
цидентов, произошедших на
предприятиях Южного региона
(тепловые удары, не спровоцироC
вавшие стойкую утрату трудоC
способности), а также поступивC

шие жалобы работников. По данC
ным фактам была проведены
проверки в рамках исполнения
«Мероприятий по охране труда в
летний период, в условиях повыC
шенных температур». РезультаC
ты проверок оказались неутешиC
тельными. На ряде предприятий
был выявлен серьезный «букет»
нарушений: отсутствие внятной
системы учета и контроля обесC
печения питьевой водой, неисC
правные сатураторы, диспенсеC
ры, кулеры, отсутствие санитарC
ноCгигиенического контроля за
устройствами раздачи воды и
просто недостаточное количестC
во точек обеспечения водой. На
одном из предприятий руководC
ство вместо отчета об исполнеC
нии мероприятий по обеспечеC
нию питьевого режима предостаC
вило справку из РоспотребнадзоC
ра о том, что местная водопроводC
ная вода не является опасной для
жизни. То есть работникам факC
тически предлагалось утолять
жажду водой изCпод крана!

При анализе материалов провеC
рок были выяснены основные
причины данных нарушений –
банальная экономия средств, неC
желание менеджмента предприяC
тий разбираться с логистическими
схемами обеспечения водой и отC
сутствие надлежащего контроля.
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В преддверии Дня Воздушного флота и в связи с 85Cлетием РоссийC
ского профсоюза трудящихся авиационной промышленности в 
АО «АвиастарCСП» прошел первый этап смотраCконкурса на лучший
профсоюзный стенд.

СмотрCконкурс был организован в целях повышения эффективносC
ти работы цеховых организаций по защите прав работников, инфорC
мирования коллективов о работе вышестоящих профсоюзных оргаC
нов, укрепления авторитета профорганизации и роста ее рядов. ОцеC
нивались профсоюзные уголки по целому ряду параметров: инфорC
мационная содержательность и актуальность материалов, наличие
информации по коллективному договору, эстетичность и оригинальC
ность оформления.

Члены оценочной комиссии, в которую вошли представители
профкома, бережливого производства и прессCцентра, отметили,
что большинство информационных профсоюзных стендов, участвоC
вавших в конкурсе, расположены в местах, доступных для ознакомC
ления, ярко и наглядно оформлены. Материалы, размещенные на
стендах, содержательны, отражают события и проблемы заводской
жизни, имеются материалы с юридическими консультациями и
разъяснениями.

Всего в смотреCконкурсе участвовало порядка 60 подразделений.
Победителями признано 18 профсоюзных стендов, которые прошли
во второй этап конкурса. На этих стендах наиболее полно представлеC
на информация о работе профкома, молодежной комиссии, возможC
ностях оздоровления, отдыха и прочих направлениях деятельности.

– Окончательные результаты конкурса будут подведены в октябре,
после завершения второго этапа, – рассказывает председатель оцеC
ночной комиссии, и.о. заместителя председателя ППОО Иван Демин.
– Хочется отметить, что все, кто не прошел во второй этап, имеют
возможность доработать свои стенды и тоже поучаствовать в борьбе
за первое место. Для этого необходимо привести свой стенд в поряC
док в соответствии с заявленными требованиями и уже самостоятельC
но подать заявку на участие во втором туре.

Цеховым организациям, отличившимся в смотреCконкурсе инфорC
мационных стендов ППОО АО «АвиастарCСП» будут вручены награC
ды на торжественном мероприятии, посвященном 85Cлетию РоссийC
ского профсоюза трудящихся авиационной промышленности. ❑

Профком ППОО АО «Авиастар%СП»,
г. Ульяновск

Для исправления данной ситуC
ации, кроме традиционных
представлений об исправлении
нарушений трудового законодаC
тельства, профсоюзная органиC
зация совместно со службами
охраны труда предприятий, приC
влекла профильные организаC
ции для разработки экономичесC
кого обоснования схемы обеспеC
чения питьевой водой. По итоC
гам проведенной работы было
разработано несколько гибких
схем. Так, выяснилось, что на
предприятиях с численностью
работающих более 3000 человек
экономически целесообразна
установка собственных линий
фильтрации, бутилирования и
доставки воды. Удалось найти
поставщиков, предоставляющих
существенные скидки при заC
ключении долговременных догоC
воров на поставку воды. НайдеC
ны коммерческие предложения
об установке и обслуживании
точечных систем фильтрации и
раздачи воды.

После проведения данной раC
боты и рассмотрения предлоC
жений руководством предприяC
тий ситуации начала меняться к
лучшему. Так, в ПАО «РостверC
тол» и ПАО «ТАНТК им Г.М.
Бериева» установлены и функC
ционируют автономные проC
мышленные установки, в г. БеC
лая Калитва поставщики регуC
лярно соревнуются за право поC
ставлять на завод качественную
бутилированною воду, на неC
скольких предприятиях устаC
новлены современные пуриC
файеры.

С 2012 года на предприятиях,
чьи первички входят в Южную
территориальную организацию
профсоюза, не зарегистрироваC
но ни одного случая теплового
удара, также отсутствуют жалоC
бы от работников на обеспечеC
ние питьевой водой.

Но профсоюз продолжает
строго контролировать ситуаC
цию. Ежегодно при подготовке
к летнему сезону профсоюзные
комитеты проводят проверку
выполнения «Мероприятий по
охране труда в летний период, в
условиях повышенных темпеC
ратур», первым вопросом котоC
рой является обеспеченность
работников питьевой водой. ❑
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Церемония проходила в цехе
окончательной сборки ВоронежC
ского авиазавода. По словам и.о.
управляющего директора ПАО
«ВАСО» Александра Ярчевского,
этот цех – самое подходящее меC
сто для посвящения молодых люC
дей в авиастроители.

– Те, кто несколько лет назад
получил здесь свои студенческие
билеты, а сейчас уже трудится на
заводе, вспоминают этот день как
один из самых памятных в своей
жизни, – рассказывает АлекC
сандр Ярчевский. – Оказаться в
огромном цехе, где на твоих глаC

зах идет сборка легендарных шиC
рокофюзеляжных ИлC96 – для
начинающих профессиональный
путь молодых людей действительC
но значит очень много. Мы хотим,
чтобы, приходя на завод, молоC
дежь понимала, какими большиC
ми знаниями и ответственностью
нужно обладать тому, кто хочет
строить современные самолеты.

Директор ВАТ Александр НорC
ман отметил, что на первый курс
поступили 225 человек. Главным
отличием от прошлого года стало
повышение среднего балла абиC
туриентов. Примерно половина

поступивших в техникум – из
других, в том числе, отдаленных
от Воронежа регионов России, а
самым большим спросом пользоC
вались специальности «токарьC
универсал» и «компьютерные сиC
стемы и комплексы».

Первый проректор ВГТУ СерC
гей Сафонов, приветствуя стуC
дентов, высказал уверенность,
что они уже сделали правильный
выбор, выбрав своей профессией
авиастроение.

– Наш авиационный завод –
гордость Воронежа! – сказал
Сергей Сафонов. – КомпетенC
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Студенческие билеты –
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ции, которые вы получите в наC
ших техникуме и университете,
позволят вам строить сложнейC
шие современные машины, а по
сути – строить будущее. В лучC
шие в жизни студенческие годы
желаю вам творить, дерзать и
найти путь к исполнению своих
желаний. В добрый путь!

Председатель первичной профC
союзной организации ПАО «ВАC
СО» Виктор Богданов также обC
ратил внимание на то, что на
предприятии работают люди выC
сокой квалификации и высказал
надежду, что нынешние первоC
курсники найдут на заводе свое
призвание.

– Благодаря партнерству профC
союзной организации и работодаC
теля у нас эффективно решаются
социальные вопросы, действуют
льготы для молодых семей, работаC
ет программа компенсаций по
ипотечному кредитованию, –
проинформировал Богданов.

В этот день для студентов звучаC
ли песни, прошел конкурс на знаC
ние истории авиации, главным
призом в котором стал смартфон.
Вместе со студенческими билетаC

ми учащимся вручили сувениры
от предприятия, организовали фоC
тосъемку у самолетов.

Еще раньше, 1 августа генеC
ральный директор ПАО «Ил»
Юрий Грудинин провел встречу
с руководством и студентами ВоC
ронежского авиационного техC
никума. Он сказал о том, что раC
бочие и инженерные специальC
ности становятся сегодня все боC
лее востребованными в авиациC
онной отрасли и, в частности, на
ВАСО. Юрий Грудинин также
рассказал, что Воронежский
авиационный завод – знаковое
предприятие, единственное в
России, которое обладает компеC
тенцией строительства широкоC
фюзеляжных самолетов. В настоC
ящее время завод работает над
новыми самолетами – ИлC96C
400М, ИлC112В, а также делает
значительный объем агрегатов
также для нового ИлC114C300.

* * *
ПАО «Воронежское акционерC

ное самолетостроительное общеC
ство» (ПАО «ВАСО) входит в диC
визион транспортной авиации

ПАО «Объединенная авиастроиC
тельная корпорация» (ПАО
«ОАК»). В рамках ОАК за ВАСО
закреплены: производство и серC
висное обслуживание дальнемаC
гистральных широкофюзеляжC
ных самолетов ИлC96; строительC
ство легких военноCтранспортC
ных самолетов ИлC112В в рамках
опытноCконструкторских работ,
а в дальнейшем – освоение их
серийного производства; произC
водство агрегатов для региональC
ных самолетов Sukhoi Superjet
100 (SSJ100), агрегатов для военC
ноCтранспортных самолетов ИлC
76МД90А; производство агрегаC
тов в рамках проектов строительC
ства перспективных пассажирC
ских самолетов МСC21 и ИлC114C
300; создание центра специализаC
ции «Мотогондолы и пилоны»,
призванного локализовать в ВАC
СО производство данных агрегаC
тов для большинства отечественC
ных самолетов; сервисное обслуC
живание выпущенных ВАСО реC
гиональных самолетов АнC148. ❑

Пресс%служба ПАО «ВАСО»,
г. Воронеж
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После доставки участников к
месту проведения мероприятия
и расселения по номерам, кажC
дый получил памятный сувенир
с символикой Федерации профC
союзов Ульяновской области.
Открытие форума состоялось в
торжественном зале центра. С
приветственным словом выстуC
пили председатель Федерации
профсоюзов Ульяновской облаC
сти Анатолий Васильев и его заC
меститель Ирина Русяева. Они
подчеркнули, что название фоC
рума «Ты решаешь!» очень акC
туально, ведь от наших дейстC
вий зависит будущее всего реC
гиона. 

Следующим этапом работы
профсоюзного мероприятия
стали интерактивные площадки.
В деловой игре «Взаимовыбор»
участники смогли познакомитьC
ся друг с другом, узнать об обC
щих интересах. Профсоюз
предпринимателей региона на
площадке «Финансовая грамотC
ность» познакомил ребят с праC
вилами ведения собственного
бюджета. В итоге они предстаC
вили свои инициативы. На инC
терактивной игре «Ты уволен!»
профсоюзным активистам предC
стояло защитить свои права и
прекратить неправомерные
увольнения на предприятии.

После обеда состоялся фиC
нальный этап конкурса «Мистер
и Мисс Профсоюз – 2019», в
котором конкурсанты представC
ляли себя в «визитке», состязаC
лись в дебатах, а также предC
ставляли свои агитбригады. Наш
Владимир Никашин рассказал,
что именно он является профсоC
юзным лидером, потому что его
социальный проект был реалиC
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В
конце августа на базе ДООЦ «Юность» в городе Димитровграде состоялся региональный

форум молодых специалистов «Ты решаешь!». В нем приняли участие профсоюзные

активисты АО «Авиастар+СП». Ребят ожидало много интерактивных и интеллектуальных

игр на различную тематику, также была проведена акция «За достойный труд». Всего в форуме

приняли участие более 140 участников и гостей из 23 предприятий и организаций Ульяновской

области. Также в рамках форума проходил финальный этап конкурса «Мистер и Мисс

Профсоюз – 2019». Наше предприятие представлял заместитель начальника цеха 718 Владимир

Никашин, который с уверенностью занял первое место. 

Молодые специалисты 
ОБЪЕДИНИЛИСЬ на форуме
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зован на бейдже каждого участC
ника. В профсоюзных дебатах
пришлось подискутировать на
тему «Профсоюз – это борьба
или компромисс». 

Красивой финальной точкой
первого дня стали выступления
агитбригад конкурсантов. Здесь
зрители увидели и пришельцев,
и обитателей дна морского и
многих других героев. Владимир
же, со своей бригадой, перенес
всех в прошлое, в момент стаC
новления предприятия и покаC
зал, что, только объединившись,
можно добиться результата. ЯрC
кое выступление команды самоC
летостроителей под флагом
Профавиа отличалось энергичC
ностью, слаженным исполнениC
ем и глубоким содержанием.

По итогам всех этапов конкурC
са Владимир Никашин занял
первое место и получил титул
«Мистер Профсоюз – 2019».
Ему были вручены сертификат
на 15 000 рублей, а также призы
от спонсоров мероприятия.

– Мне очень понравилась орC
ганизация форума», – делится
впечатлениями победитель. – Я
смог выиграть благодаря слаC
женным действиям моей команC
ды и поддержке друзей, котоC
рых приобрел, являясь профсоC
юзным активистом. От мероC
приятия получил положительC
ные эмоции, узнал много нового
и обрел новые знакомства.

Второй день форума открыла
интеллектуальная игра «Что?
Где? Когда?», заставившая реC
бят раскрыть возможности своC
его мозга, а также быстро адапC
тироваться к меняющимся услоC
виям. 

По окончании форума была
проведена акция «За достойный
труд!». Своими впечатлениями
поделилась участница форума
– курьер отдела 512 Рамиля УсC
тинова: «Нас ожидало много инC
тересных площадок, но особенC
но мне запомнилась игра на знаC
комство «Взаимовыбор», где мы
пообщались с участниками из
других организаций, а некотоC
рые даже начали продвигать
свой бизнес. Я еще раз убедиC
лась: быть в профсоюзе – круC
то! Я – часть команды профсоC
юзной молодежи, и это делает
меня сильнее!» ❑

Иван Дёмин, 
и.о. заместителя председателя

ППОО АО «Авиастар%СП»,
г. Ульяновск
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ЛЮДИ ПРОФСОЮЗА

Юбилей – это всегда волниC
тельное и трогательное событие,
особенно когда цифры солидные
и за плечами интересная, наполC
ненная яркими моментами
жизнь. А у Алевтины Николаевны
Лаврентьевой, которая в июне отC
метила круглую дату, вся биограC
фия целиком и полностью посвяC
щена людям, профсоюзу, предC
приятию. Своими воспоминанияC
ми о работе на заводе она с удоC
вольствием поделилась с нами.

– Для меня СЭПО, скажу отC
кровенно – это любовь с первого
шага, который я совершила в
1959 году, пройдя через проходC
ную завода, – рассказывает
Алевтина Николаевна. – Тогда
меня приняли ученицей слесаряC
сборщика в сборочный цех № 22.
Моей наставницей была Мария
Александровна Котельникова –
труженик тыла, одна из лучших

специалистов в цехе. С ее помоC
щью я очень быстро освоила проC
фессию и через два месяца уже
работала самостоятельно.

В то время мы осваивали сложC
ные изделия, перед нами стояли
очень ответственные задачи,
большую помощь в их решении
нам оказывали специалисты
ОКБ. Часто приходилось задерC
живаться на работе. Чтобы выC
полнить план, не отходили от
станков по 12 часов. Да, было тяC
жело, уставали, но духом не падаC
ли и работали с полной отдачей.
Коллектив нашего участка был
очень дружным, и мы всегда наC
ходили друг для друга добрые
слова ободрения.

Втянувшись в работу, я поC
чувствовала, что мне необходиC
мо увеличить багаж знаний. В
свое время я закончила педагоC
гический институт, а чтобы

лучше вникнуть в тонкости
своей нынешней профессии,
решила получить еще и техниC
ческое образование в авиациC
онном техникуме.

КакCто мне предложили создать
и возглавить бригаду из семи чеC
ловек. Впоследствии мы неодноC
кратно занимали первые места в
заводских соцсоревнованиях, а в
1967 году нам присвоили звание
«Бригада имени 50Cлетия ОктябC
ря». Мы сдавали продукцию с
первого предъявления, работали
очень качественно, за что я как
бригадир получила бронзовую
медаль ВДНХ.

В 1963 году меня избрали члеC
ном заводского профсоюзного
комитета и часто привлекали к
общественной работе. Дважды я
избиралась членом Ленинского
райкома и членом обкома КПСС.
Эта работа отнимала у меня мноC
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го времени, поэтому приходиC
лось часто задерживаться, чтобы
выполнить производственные заC
дания и не подвести коллектив. А
каждый апрель еще организовыC
вались субботники, но и это было
не в тягость – на них всегда все
приходили с хорошим настроеC
нием.

Когда я проработала в цехе 
№ 22 почти 10 лет, мне предложиC
ли перейти в завком. Свою рабоC
ту я очень любила и в свободные
минутки всегда приходила в свой
цех, к своим девчатам. Сейчас
уже многих из них нет с нами, но
те, кто остался, продолжают обC
щаться.

В 1987 году меня перевели в заC
водской профсоюзный комитет
освобожденным работником, я
вела женсовет и была членом коC
миссии по соцстраху, которую
возглавляла Тамара АлександC
ровна Бирюкова. У нее я многому
научилась.

В 1994 году по семейным обстоC
ятельствам мне пришлось увоC
литься: умер муж, и нужно было
заниматься домом и садом. КоC
нечно, мне жалко было расстаC
ваться с заводом, но так сложиC
лись обстоятельства. А в 2003 гоC
ду Лев Алексеевич Нежинский,
будучи председателем Совета веC
теранов ОАО «СЭПО», приглаC

сил меня стать его заместителем.
И я снова оказалась в любимой
мною сэповской среде. Позже, в
2011 году, директор Евгений ПетC
рович Резник предложил мне
возглавить наш Совет.

Конечно, можно было бы еще
много всего рассказать, но вряд
ли все уместится в одной статье…
Скажу лишь, что когда я вспомиC
наю о своей работе, мне на ум
всегда приходят слова из песни:
«Я не хочу судьбу иную, мне ни
на что не променять ту заводC
скую проходную, что в люди выC
вела меня…». За те 36 лет, что я
проработала здесь, наше предC
приятие стало мне очень близC
ким, дорогим и надежным друC
гом. СЭПО – это моя судьба, коC
торую я люблю и которой горC
жусь.

Об Алевтине Николаевне ЛавC
рентьевой можно говорить часаC
ми, но так и не раскрыть всей
полноты ее души и не рассказать
о том множестве уникальных веC
щей, что ей удается. Упомянем
лишь, что в последние годы ветеC
ранская организация под ее руC
ководством стала одной из заметC
ных в нашем городе и, пожалуй,
единственной, где есть своя
профсоюзная организация.
Здесь не принято говорить о
членстве, повышении показатеC

лей эффективной работы. Здесь
просто стараются сделать будни
и праздники немного ярче и добC
рее. В эту профсоюзную ячейку
вступают по зову сердца и остаC
ются в ней до конца своих дней.
Алевтина Николаевна как предC
седатель старается окружить заC
ботой и вниманием каждого своC
его профсоюзного активиста, и
стоит отметить, что и они готовы
в любую минуту откликнуться на
ее призыв. А работа тут найдется
для каждого. КтоCто идет в гости с
подарками и поздравлениями в
честь очередного юбилея, ктоCто
навещает на дому, интересуется,
чем ветеранская организация моC
жет помочь, а ктоCто просто звоC
нит по телефону и расспрашиваC
ет о жизни. Во главу угла каждого
их дела ставится человечный подC
ход к любому ветерану, основанC
ный на общении и заботе – ведь
многим старикам именно этого
не хватает больше всего. Впереди
у ветеранской профсоюзной орC
ганизации много планов, и не
стоит сомневаться, что они не выC
полнимы. Если за дело берется
Алевтина Николаевна и ее профC
союзная команда, все обязательC
но получится. ❑

Профком ППОО СЭПО,
г. Саратов 
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«Илья Муромец» 
СНОВА В НЕБЕ

Модель «Ильи Муромца», соC
зданная инженеромCтехнологом
композитного направления ОбC
нинского НПП «Технология» АнC
дреем Федоренко, стала украшеC
нием XI шоуCфестиваля радиоC
управляемых авиамоделей
«Тульские крылья», который
прошел 23 июня 2019 года в Туле.
Выполненная в масштабе 1:5 коC
пия воздушного судна обладает
размахом крыльев шесть метров
и весом 21 кг. В настоящее время
это самая большая в мире модель
легендарного самолета.

Участие в мероприятии стало
важным этапом испытаний для
«Ильи Муромца», ведь на фестиC
вале «Тульские крылья» он соC
вершил свой дебютный полет.

Ежегодный шоуCфестиваль раC
диоуправляемых авиамоделей
«Тульские крылья» по масштаC
бам и значимости поклонники
приравнивают к авиационноCкоC
смическому салону «МАКС».
Статическая экспозиция всегда
привлекает внимание огромного
количества зрителей, а в полетC
ной программе принимают учасC
тие лучшие пилоты России. В
этом году число посетителей преC
высило 7000 человек, а в пилоC
тажной программе продемонстC
рировали свое мастерство более
100 участников. Андрей ФедоC
ренко не первый год участвует в
«Тульских крыльях», в 2018 году
он представлял модель «Ильи
Муромца» в масштабе 1:10.

Об этом историческом проекте
рассказывает автор Андрей Вла�
димирович ФЕДОРЕНКО: 

– История нашей отечественC
ной авиации имеет много униC
кальных страниц, положивших
начало эпохам развития авиастC
роения. Одной из таких страниц
является создание Игорем СиC
корским первого в мире многоC
моторного тяжелого самолета
«Русский Витязь» в 1913 г. и
вслед за ним – бомбардировщиC
ка «Илья Муромец». За годы перC
вой мировой войны была создана
целая серия многомоторных возC
душных кораблей под общим наC
званием «Илья Муромец». ПерC
вый полет «Муромца» состоялся
в декабре 1913 года, а в декабре
1914 года была уже создана эскаC
дра воздушных кораблей «Илья
Муромец», положившая началу
дальней авиации России. И в
честь этого события 23 декабря
отмечается как День дальней
авиации России.

Во многих странах созданы
авиационные музеи, где бережно
хранятся в летном состоянии обC
разцы оригинальной летной техC
ники или вновь построенные по
архивным чертежам летающие
копии исторических самолетов в
натуральную величину или в масC
штабе. Такие аппараты совершаC
ют показательные полеты на разC
личных авиационных мероприяC
тиях, привлекая внимание огC
ромного количества зрителей,
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прославляя и популяризируя
авиационную историю.

В нашей стране не сохранилось
летающих и достоверных экC
земпляров «Муромца». ЕдинстC
венная полноразмерная «реплиC
ка» «Муромца», нелетающая, быC
ла создана для съемок фильма о
Сикорском «Поэма о крыльях» и
хранится в авиационном музее в
Монино. К сожалению, она очень
далека по своему облику от истоC
рических прототипов.

Я очень люблю историю авиаC
ции, и первичный период развиC
тия авиации, первая мировая
война интересны мне в первую
очередь как мощнейший каталиC
затор конструкторской мысли,
зарождения авиационной науки.
Многие решения, принятые в те
годы, стали классикой.

Чрезвычайно интересно было
детально исследовать период
авиации, связанный с конструкC
торской деятельностью Игоря
Сикорского в России. А воздушC
ные корабли типа «Илья МуроC
мец» невероятно интересны своC
ей историей и самой конструкциC
ей. «Илья Муромец» имеет очень
необычную аэродинамическую
схему с запредельно задней центC
ровкой и несущим стабилизатоC
ром. И возник огромный интерес
построить его летающую радиоC
управляемую копию как историC
ческий проект во славу нашей
авиации.

Я изучил все документы, котоC
рые мне попались по этому самоC
лету в инете, в том числе и исслеC
дования по аэродинамике ПышC
нова, но сомнения всеCтаки есть
насчет его центровки и устойчиC
вости. Я теоретически неплохо
знаю аэродинамику, увлекался
практической аэродинамикой и
расчетом нестандартных аэродиC

намических схем, но все равно
много загадочного в этом самолеC
те. Наверное, поэтому и был огC
ромный интерес его построить,
испытать, исследовать и успешно
полететь. Его славная история
также дает мощный импульс этоC
му желанию, и реализация данC
ного проекта – это дань уважеC
ния великому авиаконструктору
Сикорскому и истории отечестC
венной авиации.

Вначале был проект радиоC
управляемой модели копии в
масштабе 1/10, размах 3 метра. 

Он был начат 19 февраля 2007 г.
Было принято решение сделать 
3Cх мерную виртуальную модель
корабля. Для чего? Интересно
было детально изучить конструкC
цию прототипа, разработать на
ее основе конструкцию модели и
получить взаимоувязанные поC
дробные рабочие чертежи для
постройки модели.

По сравнению с прототипом
были сделаны некоторые измеC
нения в геометрии. Профили
крыла и стабилизатора применеC
ны более толстые, что значительC
но увеличило несущие свойства
крыла и его жесткость.

Математическая модель позвоC
лила получить предварительный
вес конструкции (который окаC
зался весьма достоверным) и поC
лучить положение Ц.Т., что являC
лось основной загадкой при проC
ектировании. Была получена
проектная центровка в 90% САХ,
что вселило уверенность в благоC
получности летных испытаний.

Аэродинамическая схема ИМ
необычна. Она ближе к тандему,
так как имеет огромный несущий
стабилизатор и крайне заднюю
центровку.

По трехмерной модели были
выпущены рабочие чертежи всех
агрегатов корабля, которые явиC
лись плазами для сборки.

В августе 2008 года модель усC
пешно совершила первый полет
в Харькове на аэродроме КороC
тич. Затем модель участвовала
во многих чемпионатах, авиаC
шоу, показательных полетах.
Всего было произведено более
50 полетов.

В 2013 году модель потерпела
аварию и несколько лет не эксC
плуатировалась. В 2018 году мы с
женой Ириной ее реконструироC
вали. Модель получила новый
фюзеляж и обшивку. С большим
успехом она участвовала в десяC
том, юбилейном, авиамодельном
фестивале «Тульские крыльяC

2018». Началась новая летная
жизнь модели.

В 2017 году мы с Ириной начали
проект «Ильи Муромца», только в
два раза больше, в масштабе 1/5, с
размахом крыла 6 метров. Модель
в этом масштабе выполнена еще
более детально. По крупицам, из
различных источников был восстаC
новлен облик моторов «ARGUS» в
виде 3Cх мерной компьютерной моC
дели и потом досконально воспроC
изведен в материале.

Модель была подготовлена к
полетам буквально перед фестиC
валем. Основной целью было
поднять в воздух «ИМ» на хороC
шей взлетной полосе аэродрома в
рамках фестиваля.

В Туле, в первый день фестиваC
ля, после многочасовой сборки,
6Cметровый «Илья Муромец»
взлетным весом 21 кг впервые
поднялся в воздух и совершил усC
пешно два тестовых полета. Была
получена уникальная информаC
ция о поведении модели в полете.
Она бесценна для дальнейшей
доводки модели, так как модель
обладает огромным количеством
технических рисков.

На второй день на авиашоу моC
дель была выставлена в рамках стаC
тичной экспозиции, и состоялась
ее торжественная «выкатка» и преC
зентация перед зрителями, котоC
рых было около 7 тысяч человек. 

Для нас это только начало жизC
ни модели «ИМ». Дальше она буC
дет дорабатываться по результаC
там первых испытаний, прорабаC
тываться интерьер салона и каC
бины пилота. Будут манекены пиC
лота, экипажа, сброс бомб. ВозC
душный корабль будет искусстC
венно состариваться до облика
фронтового бомбардировщика. 

Еще одной премьерой фестиваC
ля была модельCкопия СУC57, ноC
вейшего истребителя пятого поC
коления. Эта модель, как и «Ильи
Муромца», выполнена в масштаC
бе 1:5. Имеет взлетный вес 36 кг,
оборудована двумя турбореакC
тивными двигателями с управляC
емым вектором тяги. Модель соC
здана клубом «RusJet», а пилотиC
ровал ее Виталий Робертус – неC
однократный чемпион мира по
реактивным копиям.

Интересна фотография этих
двух моделей копий самолетов,
показывающая грандиозный скаC
чок в развитии авиации и техноC
логий за столетие. ❑

Пресс служба ОНПП «Технология»,
г. Обнинск
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КонференцCзал ЦЗЛ АО «АлюC
миний Металлург Рус» встречал
5 сентября хозяев и гостей, приC
глашенных на празднование
юбилея Профавиа. 85Cлетие РосC
сийского профсоюза авиационC
ной промышленности – это веC
сомая дата, и отметить это собыC
тие, стать его частью пришли
все работники предприятия, коC
торые принимают активное учаC
стие в жизни завода и его соC
трудников, те, кто внес большой
вклад в дело развития и поддерC
жание профсоюзного движеC
ния: специалисты профкома,
председатели цеховых профсоC
юзных комитетов, их заместитеC
ли, цеховые физорги, инспектоC
ры по правозащитной работе и
ответственные за информациC
онную работу, команда молодых
коллег «Совета Союза молоC
дежи» АО «АМР», рядовые члеC
ны профсоюза, помогающие

профактиву вести ежедневную
и кропотливую работу.

В зале всех ожидала праздничC
ная атмосфера: яркие воздушные
шары и тематические плакаты укC
рашали стены, живые цветы наC
полнили помещение ароматом
праздника, а улыбчивый Авиошка
на трибуне просто был рад каждоC
му участнику этого праздничного
мероприятия. При входе в зал
каждый получил в подарок пакеC
тик от Авиошки с плиткой вкусноC
го шоколада «MERSI», памятным
нагрудным значком «85 лет ПроC
фавиа 2019» и профсоюзным
блокнотом с надписью «Забота о
людях – наша профессия!».

Торжественное мероприятие
открыла председатель ППОО АО
«АМР» Ирина Владимировна ЛеC
онова. Гостям была представлена
презентацияCколлаж из архивC
ных фотографий, охвативших
работу профсоюза за последние

пять лет. Перед зрителями, словC
но одна большая жизнь длиною в
пять лет, пронеслись кадры с отC
четноCвыборной конференции,
собраний по обсуждению и приC
нятию коллективного договора,
профсоюзных совещаний в АО
«АМР», в теркоме, в ЦК ПрофаC
виа; с первомайских демонстC
раций, спортивных мероприяC
тий, игр КВН, в нарды; с конкурC
сов, организованных профсоюзC
ной организацией и администраC
цией предприятия, церемоний
награждений по различным поC
водам, поездок наших детей на
спектакли, на отдых и т.д.

С 85Cлетием Профавиа профакC
тив ППОО АО «АМР» поздравиC
ли генеральный директор АО
«АМР» Сергей Владимирович
Красноперов, директор по персоC
налу АО «АМР» Светлана АлекC
сеевна Гугуева и председатель
Южной территориальной общеC

В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3 ( 5 1 )  w w w . p r o f a v i a . r u38

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА  

ЗАБОТЫ О ЛЮДЯХ
8855  ЛЛЕЕТТ

_ _ q g



ственной профсоюзной органиC
зации Виктор Васильевич ОвчинC
ников. Руководители поблагодаC
рили профактивистов ППОО
«АМР» за тот большой вклад, коC
торый они вносят в социальную
жизнь предприятия, за благоприC
ятный климат в трудовых коллекC
тивах. Было сказано много тепC
лых и добрых слов, а в завершеC
ние присутствующие посмотреC
ли видеофильм, который был
снят ЮТ ПОО для конкурса, объC
явленного ЦК Профавиа к 85CлеC
тию нашего профсоюза.

После официальной части меC
роприятия гостей ожидала самая
приятная его составляющая –
награждение. Вниманием со стоC
роны вышестоящих профсоюзC
ных организаций не был обдеC
лен никто. Каждый представиC
тель профактива был отмечен
именной профсоюзной награC
дой. КтоCто был удостоен юбиC
лейной медали в честь 85Cлетия
Профавиа, ктоCто нагрудных
знаков «За заслуги перед профC
союзом», «За активную работу в
профсоюзе», «За активную раC
боту в цеховой организации»,
ктоCто получил диплом, почетC
ную грамоту от Южной территоC
риальной профсоюзной общестC
венной организации, Почетную
грамоту, благодарность от ЦентC
рального комитета профсоюза,
от Федерации независимых
профсоюзов Ростовской обласC
ти, от ППОО АО «АМР» ПрофаC
виа. Наград было много, и все
они были, безусловно, очень
приятными и почетными.

Изюминкой торжества стала лоC
терея. При входе в зал каждый
участник торжества зарегистриC
ровался в ведомости, тем самым
закрепив за собой индивидуальC
ный порядковый номер. СюрприC
зом для всех стал яркий короб, в
котором были спрятаны порядкоC
вые номерки. Вытянуть четыре
номеркаCпобедителя пригласили
Сергея Владимировича КраснопеC
рова. Победителей приветствовал
аплодисментами весь зал. В паC
мять об этом дне коллеги получили
керамическую фигурку рабочего
с моделью самолета в руках.

В завершение праздничной цеC
ремонии награждения каждый
участник получил позитивное
пирожное «Смайлик». ❑

Наталья Колесникова,
председатель информационной

комиссии ППОО АО «АМР»,
г. Белая Калитва
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ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА

Гордиться славою 
своих предков 

не только можно, но и должно, 
не уважать оной есть 

постыдное малодушие.
А.С. Пушкин.

Сегодня наша страна сталкиваC
ется с многочисленными вызоваC
ми: попытками переписывания
истории, принижением ее роли в
мировой истории, подменой траC
диционных ценностей, характерC
ных для русской культуры. ОдC
ним из факторов, которые помоC
гают защитить общество от этих
угроз, является осознанное отноC
шение к Родине, ее прошлому,
настоящему и будущему, развиC
тие национального самосознаC
ния подрастающего поколения,
углубление знаний об истории и
культуре родного края, о подвиC
гах дедов и прадедов при защите
Отчизны. В новое время роль паC
триотизма, выступающего как
мобилизационный ресурс развиC
тия личности, общества и госуC
дарства, только возрастает. «У
нас нет никакой, и не может
быть другой объединяющей
идеи, кроме патриотизма… НиC
какой другой идеи мы не придуC
маем, и придумывать не надо».
Так формулирует одну из нациоC
нальных идей России наш нациоC
нальный лидер.

Совет ветеранов Воронежского
авиазавода с самого своего осноC
вания в 1964 году принял на себя
обязанность по участию в воспиC
тании молодого поколения в духе
преемственности поколений,
любви к Родине и своему народу,
верности традициям и нравстC
венности. Начало было положено
созданием музея боевой и трудоC
вой славы, в котором проводятся
уроки мужества и патриотизма.

Патриотическое воспитание
нацелено на формирование у
молодого поколения уважительC
ного отношения к прошлому и
настоящему своей страны. НыC
не, как никогда, усилился интеC
рес людей к месту рождения, веC
лико значение связи человека с
местом, где он родился, с его маC
лой Родиной. Социологи отмечаC

ют, что молодые все чаще проявC
ляют интерес к истории своего
района, города, края. Так истоC
рия трансформируется из абстC
рактного понятия в историю соC
бытий и судеб людей, переплеC
тенных с малой Родиной. И СоC
вет ветеранов стремился учитыC
вать наблюдения социологов.

Начиная с 2013 года возобновиC
лись встречи бывших работниC
ков предприятия, которые в свое
время были удостоены званий
лучших наставников с молодыми
работниками. Еще раньше вошли
в практику работы Совета ветеC
ранов встречи со школьниками у
памятных и мемориальных доC
сок, историкоCкультурные уроки
в подшефных школах, а также в
помещении ветеранской органиC
зации, где «воспитывает» сама
атмосфера, которую создает умеC
ло подобранный не одним покоC
лением ветеранов иллюстративC
ный материал, носящий и краеC
ведческий и патриотикоCпросвеC
тительский характер.

Обогащенный опытом предыC
дущих встреч с учащимися, актив
Совета наметил на 2014 год (ставC
ший во многом модельным) обC
ширный план историкоCпатриоC
тической работы. В январе, когда
отмечается очередная годовщина
освобождения Воронежа от неC
мецкоCфашистских захватчиков
(25 января 1943 года), прошли
многочисленные встречи, утренC
ники, историкоCкультурные уроC
ки, обогатившие учащихся знаC
нием истории создания и боевого
пути Воронежского добровольчеC
ского коммунистического полка,
в составе которого воевали раC
ботники Воронежского авиациC
онного завода. Февральская
встреча с учащимися была посвяC
щена одному из Победных дней
России – Сталинградской битве,
героизму жителей блокадного
Ленинграда.

Начиная с апреля 2014 года,
проходили тематические уроки
по тематике героикоCпатриотиC
ческой литературы. В качестве
«целевой аудитории» были намеC
чены учащиеся пятыхCшестых
классов, ребята наиболее пласC

тичного возраста для разговора о
подвигах и героизме. Основой
уроков стал золотой фонд советC
ской классики: повести А. ГайдаC
ра, В. Катаева, Б. Полевого. Если
подвести, опять же, социологичеC
ский итог этих встреч с учащейся
молодежью, то приходится конC
статировать, что многое в кажуC
щейся недавней отечественной
истории (века не минуло) для соC
временных школяров является
откровением.

Обобщения опыта требует еще
один блок тематических встреч с
молодежью под общей темой
«Мы были первыми» (о чем мы
здесь лишь упомянем) о том пеC
риоде, когда наша страна шла в
авангарде мирового техническоC
го прогресса, о вкладе СССР в
развитие человеческой цивилиC
зации.

«Точкой сборки» поколений
стал праздник, прошедший на
ВАСО в канун Дня Победы, 8 мая
2014 года. На предприятии побыC
вали самолетостроители, в разC
ные годы работавшие здесь, соC
трудники ВоенноCвоздушной
академии имени Жуковского и
Гагарина, студенты ВоронежскоC
го государственного техническоC
го университета, учащиеся ВороC
нежского авиационного техникуC
ма имени Чкалова, дети работниC
ков ВАСО. Свыше тысячи челоC
век в этот день перешагнули поC
рог проходной, чтобы не только
стать участниками яркого конC
цертного действа, но и оценить
потенциал предприятия, с аэроC
дрома которого все чаще подниC
маются в испытательные полеты
современные самолеты.

Молодежь, прежде всего, интеC
ресовалась достигнутым уровнем
производства – имея ввиду перC
спективы трудоустройства. ВетеC
раны были рады встрече с коллеC
гами, вместе с которыми трудиC
лись над выпуском ТуC16, ТуC128,
АнC10, ТуC144, ИлC86. Изюминкой
праздника стало участие по приC
глашению центра общественной
информации и печати общественC
ной организации «Плацдарм 36».

Раритетные ЗИСC5, ГАЗC67,
американский «Виллис», колонC
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ной выдвинувшиеся на центральC
ную заводскую площадь, приC
влекли всеобщее внимание. СоC
здавшие «Плацдарм» молодые
люди десяток лет принимают
участие в показах старой автомоC
бильной техники и на свои средC
ства комплектуют подарочные
наборы для вручения в канун Дня
Победы ветеранам войны. В 2014
году объектом их внимания стали
ветераныCсамолетостроители.

Важный пункт в просветительC
ской программе музея боевой и
трудовой славы – работа с молоC
дежью.

Экскурсия на фоне экспозиC
ции, иллюстрирующей путь,
пройденный воронежскими
авиастроителями, с драмами и
взлетами духа, покорением верC
шин техники, прорывами в неC
изведанное, не может оставить
молодежь равнодушной. Как не
остается она равнодушной к тем
испытаниям, которые выпали на
долю старшего поколения, к буC
дущему Родины, к защите ОтеC
чества. 

Многие студенты, побывавшие
в нашем музее, впоследствии
приходят работать на ВАСО. КогC
да ты знаешь богатейшую истоC
рию, которая включается в себя
87 лет ударного труда, хочется
этому соответствовать. ВдохновC
ляют победы, что были одержаны
на всероссийском уровне, и то,
что на наших самолетах летает
президент и другие руководитеC
ли страны.

Вошли в практику музейной раC
боты и экскурсии, которые стаC
новятся продолжением встреч
школьников с активом Совета веC
теранов. Из Совета они перемеC
щаются в музей, где диалог проC
должается на фоне экспонатов.
Это также имеет важнейшее знаC
чение для воспитания нового поC
коления в духе патриотизма, преC
данности высшим жизненным
идеалам. 

Такое просветительство не
только обогащает память и душу,
оно «содействует» выбору молоC
дыми людьми для себя професC
сий, связанных с авиастроением.

В настоящее время работниками
предприятия являются сто стуC
дентов технического универсиC
тета, почти сто тридцать – выпуC
скников авиационного техникуC
ма, несколько десятков учащихся
технического училища, выпускC
ников средних школ. 

Патриотизм не заложен в геC
нах – это не наследственное, а
социальное качество личности
человека. Центр общественной
информации, музей, ветеранC
ская организация делают все,
чтобы сегодня не погасла память
сердца – залог будущего нашего
Отечества. ❑

Светлана Гаврилова,
директор музея боевой 

и трудовой славы ПАО «ВАСО»,
зампредседателя Совета 
ветеранов предприятия, 

председатель комиссии по 
организационно%методической

работе координационного 
совета ветеранов предприятий
авиационной промышленности,

г. Воронеж
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В ПЕРВЫЙ КЛАСС – С ПРОФСОЮЗОМ

На сцене зажигается свет. ПеC
ред ребятами открывается поляC
на Бабы Яги, на которой случайC
ным образом оказываются Оля и
Егор – герои сказки о волшебC
ном путешествии в страну, где
«умным становишься, и всеCвсе
на свете будешь знать».

Школьники убеждают Кота,
Ворону и Бабу Ягу в том, что «не
продвинутыми быть не модно», а
также в том, что «Ученье – свет,
а неученье – тьма». Вместе с реC
бятами в зале они формулируют
правила поведения в школе, делаC
ют зарядку, а также обсуждают
внутреннее «наполнение» портC
феля. На «переменках» праздC
ничное настроение ребятам соC
здавали творческие коллективы
студии танца «Изумруд», циркоC
вой студии «Орхидея», вокальноC
го эстрадного ансамбля «КонфетC
ти», ансамбля современной пласC
тики «Крещендо».

Приятным сюрпризом стали
призы лотереи, организованной
прямо в стенах концертного зала.
Всевозможные наборы для творC
чества получили ребята, чьи биC
летики оказались счастливыми.

Чудесного старта и новых отC
крытий, огромных успехов и блиC
стательных побед в мире знаний
пожелали ребятам и.о. директора
по персоналу АО «АвиастарCСП»
Ольга Ермакова и председатель
первичной профсоюзной общеC
ственной организации предприяC
тия Валентина Грушина.

– Дорогие будущие первоC
классники и их родители, от всеC
го сердца поздравляю вас с удиC
вительным праздником, который
ждет вас впереди, – отметила
Ольга Викторовна. – Желаю
вам, ребята, быть усидчивыми и
внимательными на уроках и весеC
лыми, жизнерадостными – на

переменках. Вас ждут множество
открытий, лучшие учителя, лучC
шие друзья и лучшие школьные
годы. А уважаемым родителям
хочу пожелать стать настоящими
«проводниками» для ребят в эти
удивительные дни. Надеюсь, что
они будут отлично учиться и в буC
дущем вольются в коллектив наC
шего предприятия. Приглашаем
всех в гости, а также к участию в
конкурсах, проводимых заводом.

В своем напутственном слове
Валентина Грушина пожелала
ребятам «захватить» с собой в
школу огромный заряд бодрости
и веселья.

– Ребята, теперь ваша жизнь
немного изменится, школьный
распорядок внесет свои корректиC
вы и в «расписание» вашей семьи,
– сказала Валентина Дмитриевна.
– Желаю, чтобы в ваших семьях
царили мир и благополучие, чтобы
дети каждую минуту чувствовали
любовь и заботу родителей. ЖеC
лаю вам, мамы и папы, чтобы вы
вместе с детьми возвращались в
волшебный мир детства. Счастья,
удачи, хороших оценок. Я верю в
вас, в добрый путь!

Хорошим подспорьем при подC
готовке детей к школе является
материальная помощь, которая
оказывается родителям будущих
первоклассников – сотрудниC
кам АО «АвиастарCСП». В этом
году традиционно на лицевой
счет каждого родителя было пеC
речислено 3500 рублей. Каждый
ребенок также получил в подаC
рок билет на бесплатное посеC
щение аквапарка и детскую энC
циклопедию.

– Спасибо «Авиастару» за орC
ганизованное мероприятие и маC
териальную поддержку. ПриятC
но, что на предприятии помнят о
праздничном дне, – рассказываC

ет инженерCконструктор отд. 119
Елена Маркова. – Это очень
важное событие для нашей сеC
мьи. В первый класс пойдет наша
старшая дочь Светлана. Она хоC
дила на подготовительные курсы,
училась читать, писать, считать. 
В «нулевом» классе ей очень нраC
вилось. Мы как родители переC
живаем не меньше дочери. Уже
вооружились всем необходимым
для отличной учебы и с волнениC
ем ждем 1 сентября.

На празднике нам удалось погоC
ворить с двумя подружками,
Маргаритой и Полиной: «Все быC
ло здорово! Особенно понравиC
лись танец троллей и веселая
физкультура. Оказывается, шкоC
ла – это почти как неделя выходC
ных: много новых знакомств и
полезных знаний!».

В завершение программы для
ребят был организован показ полC
нометражного приключенческого
мультфильма «Angry Birds 2».

В жизни каждого родителя слуC
чается 1 сентября. Накануне этоC
го события начинаются пережиC
вания по любому поводу, значиC
тельному и не очень. Очень трудC
но смириться с мыслью, что у
твоего ребенка появятся новые
обязанности и ответственность.
Часть из них ты готов взять на сеC
бя. Но наши дети гораздо более
приспособлены к жизни, чем каC
жется на первый взгляд. Для них
школа – это новый этап, где поC
рой правильное решение можно
найти только путем проб и ошиC
бок. Но без падений не бывает
взлетов. Больше доверяйте своим
детям, помогайте им, но не забыC
вайте, что это их собственный
путь во взрослую жизнь. ❑

Светлана Артемьевских, 
пресс%центр АО «Авиастар%СП»,

г. Ульяновск
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У
влекательное путешествие 
в Страну знаний совершили будущие
первоклассники, родители 

которых работают на ульяновском
самолетостроительном заводе 
АО «Авиастар+СП». В минувшие выходные
администрация и профсоюзная организация
предприятия подготовили для них настоящий
праздник в концертном зале МБУК «Руслан».
В этом году в школы региона впервые пойдут
292 ребенка сотрудников авиазавода.

Путешествие в страну знаний
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В ПЕРВЫЙ КЛАСС – С ПРОФСОЮЗОМ

Добрая традиция поздравлять
детейCпервоклассников в предC
дверии 1 сентября на нашем
предприятии существует уже неC
сколько лет. Администрация
ПАО «Роствертол» совместно с
профсоюзным комитетом зараC
нее приобретают для «первоклаC
шек» канцелярские наборы и поC
дарочные сертификаты для деC
тей, окончивших школу на «хоC
рошо» и «отлично», а специалисC
ты Дворца культуры подготавлиC
вают интересный сценарий.

В этом году взяли школьные
портфели и надели ранцы 173
«первоклашки» – дети работниC
ков нашего предприятия: 83 деC
вочки и 90 мальчиков. ПраздничC
но украшенный Дворец культуC
ры «Роствертол» в этот день был
полон – ведь ребята пришли не
одни: с мамой, папой, бабушкой
или дедушкой. Затем началось
торжественное посвящение в
«первоклашки»: ребят приглашаC
ли на сцену, вручали медаль перC
воклассника, канцелярский наC
бор из 19 наименований. Затем

дети вместе с родителями дали
«клятву первоклассника», ребята
обещали хорошо учиться, приC
мерно себя ввести, а родители –
поддерживать и помогать в подC
готовке уроков.

Затем праздник продолжился
ярким представлением, конкурсаC
ми и зажигательными выступлеC
ниями, подготовленными творчесC
кими коллективами Дворца кульC
туры. Заводскими автобусами деC
тей доставили с территории предC
приятия на летное поле, где дейстC
вовала выставка вертолетов. РебяC
та с гордостью осмотрели вертолеC
ты, построенные руками их родиC
телей, прослушали небольшую
экскурсию о наших изделиях, коC
торую провел А.В. Сорокин.

Более 600 юных роствертоловC
цев – первоклассники и ребяC
та, которые окончили школу на
«хорошо» и «отлично» – посеC
тили предприятие, познакомиC
лись с производством вертолеC
тов и рабочими местами своих
родителей.

Были поощрены дети работниC
ков предприятия, окончившие
школу в 2018/19 гг. на «хорошо»
и «отлично». 895 родителям были
вручены подарочные сертификаC
ты на сумму 500, 800 и 1000 руб.
для приобретения необходимых
канцелярских товаров. ❑

Людмила Никитина,
инструктор профкома 

ПАО «Роствертол»,
г. Ростов%на%Дону

На Казанском авиационном заC
воде – филиале ПАО «Туполев»
28 августа в 18Cй раз состоялось
традиционное мероприятие
«Первый раз – в первый класс!»,
организованное профсоюзным
комитетом совместно с админисC

трацией. Этот праздник приуроC
чен ко Дню знаний и направлен
на приобщение подрастающего
поколения к миру авиации.

В этот раз в гости на завод приC
шло рекордное количество ребят
– 329 человек!

В 10.00 около мемориала павшим
заводчанам с приветствием и добC
рыми пожеланиями ко всем присутC
ствующим обратились председатель
ППОО И.Р. Ганиев, директор по
персоналу М.В. Сивко и ветеран
профсоюза, основоположник этого
мероприятия А.А. Чудаков.

После торжественной части реC
бят рассадили по автобусам, чтобы
довезти до заводского аэродрома.
По пути дети также успели посмоC
треть и на другие воздушные судC
на, находящиеся на территории
летноCиспытательной станции. РаC
дости и восхищению ребят не быC
ло предела. Возле самолета, трап
которого был украшен шарами,
будущих школьников встретил каC
питан лайнера и стюардессы.

После того, как дети подняC
лись на борт и расселись по

креслам, началась основная
часть мероприятия. Здесь ребяC
та участвовали в различных конC
курсах, рассказывали стихи, пеC
ли песни и фотографировались.
Очаровательные стюардессы
разносили детям леденцы и сок.
Также детишки узнали много
интересного о самолете, о предC
приятии, на котором трудятся
их папы и мамы, а также о профC
союзной организации. Они с неC
скрываемым восхищением разC
глядывали салон, самым бойким
удалось посидеть в командирC
ском кресле и подержаться за
штурвал самолета. И конечно,
наши маленькие гости не остаC
лись без подарков – наборов
для первоклассников.

Этот праздник надолго запомC
нится ребятам. Надеемся, что
многие их них свяжут свою судьC
бу с авиастроением.  ❑

Р.С. Баскакова,
специалист профкома 

ППОО КАЗ им. С.П. Горбунова –
филиала ПАО «Туполев», 

г. Казань
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НА СПОРТПЛОЩАДКЕ

В начале сентября в Таганроге
состоялся открытый турнир ЮжC
ной территориальной профсоюзC
ной организации по пляжному
волейболу, приуроченный к 
85Cлетию Профавиа. На волейC
больных площадках встретились
13 команд из четырех городов
Ростовской области.

Нужно отметить, что у ТаганроC
га с пляжным волейболом особые
отношения. Ведь это один из перC
вых городов, в котором игра наC
чала свое развитие. Более 20 лет
назад на берегу Азовского моря
по инициативе Ростовской региC
ональной детскоCмолодежной обC
щественной организации «СпорC
тивный клуб «Победа» и при подC
держке администрации города
был построен первый в стране
стадион для пляжного волейбола,
где осенью 1995 г. с успехом соC
стоялся первый в России междуC
народный турнир «Кубок Петра
Великого». Он был занесен в энC
циклопедию Всероссийской феC
дерации волейбола как первый
международный турнир по пляжC
ному волейболу.

Общее руководство подготовC
кой и проведением соревноваC
ний осуществлял Молодежный
совет ЮТПОО Профавиа. И это
уже тоже история и традиции,
которые нельзя утратить, ведь
турнир позиционируется как
ежегодный.

Впервые в турнире наравне с
мужчинами спортсменами приняC
ли участие 3 женские команды. И
это наверняка только начало!

Волейбол – командный вид
спорта, и результат участия в
соревнованиях – это итог колC
лективных усилий членов коC
манды. С первых же минут стаC
ло ясно, что участники настроеC
ны решительно: быстрый темп
игры, четкие подачи и яркие
эмоции. На площадках царили
спортивный азарт и особая атC
мосфера, заставляющая болельC
щиков активно поддерживать
свои команды.

Игры проходили на трех плоC
щадках муниципального стадиоC
на возле пляжа «Солнечный».
Мужские команды были поделеC
ны на три подгруппы, и победитеC

ли в каждой подгруппе боролись
потом за титул чемпиона турниC
ра. В итоговом протоколе две коC
манды хозяйки турнира уступили
пальму первенства сборной из
Ростова «Авиатест 1». ПризераC
ми стали:

АО «НТП «Авиатест» 1 – 
I место;
ПАО «ТАНТК им. Г.М. БериеC
ва» 2 – II место;
ПАО «ТАНТК им. Г.М. БериеC
ва» 1 – III место.
Впервые в этом году был провеC

ден турнир отдельно для женских
команд. Три команды представиC
тельниц прекрасного пола играли
по круговой системе. В результаC
те места распределились следуюC
щим образом:

АО «Алюминий Металлург
Рус» – I место;
ПАО «ТАНТК им. Г.М. БериеC
ва» – II место;
ГБПОУ «ТАВИАК» – III место.
Профсоюз и спорт неразделиC

мы! ❑
Председатель МС 

ЮТПОО ПРОФАВИА
Ю.А. Кошелева
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К ЮБИЛЕЮ – со спортивными
результатами!
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НА СПОРТПЛОЩАДКЕ

В выходные дни 20 работников
завода «Электроприбор» – члеC
нов профсоюза – сплавились на
байдарках по реке Ворона. ПерC
вый опыт ребята получили еще в
прошлом году. И тогда же профC
ком получил массу пожеланий
организовать такой сплав снова.
И вот обещание выполнено. 
Теплым пятничным вечером реC
бята отправились в интересное и
незабываемое путешествие в
красивейшие места Тамбовской
области.

Сплав проходил в течение трех
дней. В первый день ребята добC
рались до места старта, где распоC
ложились на ночлег. Ранним утC
ром второго дня начался сам
сплав. Ребята преодолели в обC
щей сложности 33 км. На второй
ночлег байдарочники остановиC
лись на базе в селе Пущино. ОрC
ганизаторы подготовили для них
разнообразную интеллектуальC
ноCразвлекательную программу.
Ребята разбились на команды.
Каждой предстояло пройти неC
сколько испытаний, в ходе котоC
рых участники проявили слаженC
ность командных действий, ловC
кость и смекалку.

Третий день начался традициC
онным посвящением в туристы.
Среди ребят было немало тех, для
кого сплав по реке проходил
впервые. Получив эмоциональC
ный заряд, байдарочники поплыC
ли до финиша сплава.

Второй профсоюзный сплав
прошел накануне двух значимых
для завода «Электроприбор» соC
бытий – 65Cлетнего юбилея
предприятия и 85Cлетнего юбиC
лея Профавиа. И если заглянуть в
историю, то в 60Cе годы именно
на заводе «Электроприбор» зароC
дился известный на всю область
туристический клуб «Азимут».
Тогда при профкоме завода обраC
зовалась сплоченная группа туC
ристов, которая организовывала
походы по всей территории СоC
ветского Союза. И сейчас профC
союзная организация возрождаC
ет славные туристские традиции
электроприборовцев. ❑

Сергей Пудовкин, 
заместитель председателя

ППОО ПАО «Электроприбор», 
г. Тамбов
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НА СПОРТПЛОЩАДКЕ

В рейтинге самых значимых и
долгожданных мероприятий моC
лодежи ПАО «Роствертол» являC
ется туристический слет. Этому
мероприятию молодежный СоC
вет уделяет особое внимание и
старается с каждым годом делать
его лучше и интереснее. В этом
году в Багаевском лесу состоялся
уже VIII традиционный слет 
молодежи, приуроченный к 
80Cлетию ПАО «Роствертол» и 85C
летию Профавиа. Учитывая 
юбилейные даты, тема слета –
«Город профессионалов».

Организаторами VIII турслета
выступил молодежный совет
предприятия при финансовой
поддержке профсоюзного комиC
тета и администрации ПАО «РосC
твертол». Данное событие ежеC
годно объединяет более 200 раC
ботников нашего предприятия. 
В этом году нашими гостями стаC
ли стала команда из «ТАНТК 
им. Г.М. Бериева» (г. Таганрог).

Оставив зону комфорта гдеCто
далеко позади, участники подниC
мались и спускались по веревке,
разводили костер, буквально жиC
ли в лесу и решали логические заC
дачи. Первый день соревнований
включил в себя жеребьевку, инC
структаж, ознакомление с трасC
сой, технику пешеходного туризC
ма на различных этапах, вязание
узлов, смотр лагерей и творчесC
кий конкурс. По итогам первого
дня самой спортивной командой
в конкурсе «Техника пешеходноC
го туризма» стала команда цеха
№ 30, «Лучший лагерь» предстаC
вила команда Заготовительного
штамповочного завода. Надо скаC
зать, что выступление команд с

домашней творческой заготовC
кой впечатлило не меньше, чем
прохождение непростых этапов
туристического маршрута: были
и яркие сценические костюмы, и
песни в сочетании с хореографиC
ческими элементами, и конечно
же оригинальные сценарии. С
учетом всех критериев в творчесC
ком конкурсе лучшей стала
команда цеха № 43.

Второй день был не менее динаC
мичным и насыщенным. Утро наC
чалось с зарядки, в которой приC
няли участие все команды без исC
ключения. Далее участники проC
должили соревнования уже в
спортивном ориентировании с
общей протяженностью дистанC
ции около двух километров. КажC
дая из команд делилась на две паC
ры (пареньCдевушка) и стартоваC
ла по маршруту с целью найти на
местности ориентиры, обознаC
ченные на карте. Лучшей в этой
дисциплине, а также по результаC
там двухдневной программы соC
стязаний стала команда цеха № 6,
второе место заняла команда цеC
ха № 30, а замкнула тройку лидеC
ров команда цеха № 47. ПобедиC
тели были награждены ценными
призами, а каждый участник, неC
зависимо от занятого места, поC
лучил памятный подарок.

Без сомнения, туристический
слет был очень зрелищным мероC
приятием и подарил всем участниC
кам немало позитивных эмоций,
которыми участники зарядились
на все 100%! От имени всех побыC
вавших на восьмом туристичесC
ком слете выражаем большую
благодарность администрации и
профсоюзному комитету ПАО

«Роствертол» за предоставленную
возможность с пользой и интереC
сом провести время. ❑

Зинаида Пономарева,
председатель Молодежного совета

ПАО «Роствертол»,
г. Ростов%на%Дону
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НА СПОРТПЛОЩАДКЕ

В этом году август был щедрым
на теплые и сухие выходные дни.
Что, к сожалению, не относилось
к дням будничным. Многие проC
водили это время на дачах, в саC
дах и огородах. КтоCто спешил за
лесными дарами – грибами и
ягодами. А ктоCто принимал учасC
тие в картингCзаездах и пробовал
себя во фрироупе.

В конце августа в ВСМПО проC
шел туристический слет профсоC
юзной молодежи, посвященный
85Cлетию Профавиа. Местом
проведения стала база отдыха
«Ломовка». Коллективы цехов
объединения собрали команды
смелых, амбициозных, инициаC
тивных и активных профсоюзниC
ков. Программа туристического
слета состояла из трех видов соC
ревнований: состязаний на карC
тингах, фрироупа, игровых и
творческих заданий в квесте
«Командообразование».

Команды попробовали себя в
абсолютно новом для всех виде
спорта под названием «фрироC
уп». Что же это такое? Этот вид
спорта был придуман в России.
Суть заключается в преодолении
дистанций, созданных на деревьC
ях или искусственных опорах из
веревок, досок, покрышек. ПраC
вила просты: не коснуться земли
от старта до финиша. И несмотря
на то, что призовые места достаC

лись не всем, все получили незаC
бываемые впечатления и эмоции.

Квест на командообразование
был очень насыщенным, участC
ники команд должны были в кажC
дом конкурсе продемонстрироC
вать свое мастерство и умение
быть именно командой!

КартингCзаезды были тяжелы в
основном для девушек. Но разве
чтоCто может остановить нашу
молодежь? Все этапы соревноваC
ний, все трудности профсоюзC
ные смельчаки выдержали с 
честью.

Ребята отметили высокий уроC
вень организации мероприятия.
Многие участники приехали вмеC
сте с детьми, для которых был тоC
же организован досуг.

Туристический слет проводитC
ся с целью пропаганды здорового
образа жизни и патриотизма раC
ботающей молодежи, раскрытия
ее творческого и спортивного поC
тенциала, укрепления профессиC
ональных и культурных связей
между профсоюзными коллектиC
вами работающей молодежи. ТуC
ристический слет – открытый,
поэтому организаторы – молоC
дежная комиссия профкома во
главе с ее председателем ДанииC
лом Шаниным и директор базы
отдыха «Ломовка» Михаил ТарC
хов были рады видеть всех, деC
литься опытом, получать как поC

ложительные отзывы, так и криC
тические замечания. ПредседаC
тель первички Владимир Иванов,
открывая первый молодежный
слет, сказал в заключение: «И кто
знает, может, очередной молоC
дежный туристический слет стаC
нет областным или даже всеросC
сийским».

Говорит Анна Арзамасова,
культорг цеха № 24, участница
мероприятия:

– Что вам понравилось больше
всего?

– Больше всего понравилось
участвовать во фрироупе. ИспыC
тать себя, свою физическую подC
готовку. Было очень страшно, дуC
мала, не справлюсь. Но я смогла!
И очень этому рада!

– Примете участие в подобных
мероприятиях еще?

– Конечно, если позовут!
– Что бы вы сказали организа�

торам данного мероприятия?
– Хотелось, чтобы не было огC

раничения по возрасту. А в осC
тальном только море благодарC
ности! Спасибо нашей профсоC
юзной организации за подаренC
ные впечатления и хорошее наC
строение. ❑

Татьяна Ковязина,
председатель информационной

комиссии профкома 
ППОО ВСМПО, 

г. Верхняя Салда
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НА СПОРТПЛОЩАДКЕ

На базе ДОЛ «Родина» состоялC
ся заводской праздник спорта
«День здоровья». Участниками
его стали руководители цехов и
отделов, профсоюзные лидеры
подразделений. Всего на площадC
ке детского лагеря собралось боC
лее 200 человек, многие приехали
с мужьями и женами, детьми и
внуками.

– Уже 19 лет мы собираемся
здесь, в нашем детском оздороC
вительном лагере на наш День
здоровья, – открыл торжественC
ное построение генеральный диC
ректор АО «ЛЕПСЕ» Геннадий
Мамаев. – Только вчера заверC
шился детский оздоровительC
ный сезон, за лето в «Родине» отC
дохнуло 1130 ребят и 257 из них
– дети работников нашего предC
приятия. Многие из ребят, котоC
рые приезжали сюда 19 лет наC
зад, продолжили заводские диC
настии. И правильно сделали.
Несмотря на все трудности сегоC
дняшнего дня, мы имеем хороC
шие финансовоCэкономические
показатели. Выполняя указы
президента, мы сегодня довели
производство гражданской техC
ники до 35% от наших объемов, и
некоторое снижение по основC

ной продукции никоим образом
не сказалось на нашей загрузке.
Все цеха обеспечены работой, и
на перспективу у нас есть преC
красные наработки по новым изC
делиям. Как всегда, нашему Дню
здоровья сопутствуют хорошая
погода и хорошее настроение.
Результаты соревнований, коC
нечно, важны, но самое главное
– это общение. И победит сегоC
дня, несомненно, дружба!

– Много дают дни здоровья
для сплочения коллектива, –
уверена председатель первичной
профсоюзной организации завоC
да Тамара Мальцева. – Если
взять такое важное понятие, как
социальное партнерство, –
именно такие мероприятия сблиC
жают работников предприятия.
Проще решать вопросы, когда вы
друг друга знаете и общаетесь.

Действительно, на спортивных
площадках плечом к плечу соревC
нуются все – от молодых профC
союзных активистов до генеральC
ного директора. Причем многие
успели принять участие в неC
скольких видах. Одновременно
проходили состязания по бегу,
волейболу, баскетболу (броски в
кольцо), футболу (удары по вороC

там), метанию медицинбола и
прыжкам в длину. Спортсмены
демонстрировали меткость в
стрельбе из пневматической винC
товки и в дартсе.

В этом году свою лепту в оргаC
низацию спортивного праздника
внес Дворец культуры «Родина».
Это и исполненный солисткой
ДК Любовью Полыгаловой на цеC
ремонии открытия «Спортивный
марш», и баянист Андрей ЗамяC
тин, который на протяжении всеC
го дня создавал атмосферу праздC
ника. Еще одним подарком от ДК
стала игровая программа для саC
мых маленьких участников. Пока
взрослые боролись за победу и
ставили рекорды, детей веселили
персонажи из мультфильма
«Барбоскины», в запасе у котоC
рых были забавные конкурсы,
зажигательные танцы задания на
скорость и смекалку. В итоге
каждый ребенок получил сладC
кий подарок.

Итоги соревнований подвели на
общем построении. Победила, как
и предполагалось, дружба, а чуть
лучше других выступила группа 
№ 1 – в желтых футболках.

– Это удивительные соревноC
вания, которые проходят в 
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